

La Chine et l'Inde

Par Jules Humbert-Droz

LA crise cubaine a fait passer au second plan une autre tragédie qui met aux prises dans l'Himalaya les armées de la Chine communiste et celles de l'Inde. Ici, aucun doute sur les responsabilités de cette guerre qui a déjà coûté la vie à des milliers d'hommes. La Chine communiste a attaqué en force les postes frontières et pénétré sur le territoire de l'Inde. Il s'agit bien d'une agression préméditée et organisée pour modifier les frontières que la Chine et l'Inde s'étaient solennellement engagées à respecter en s'abstenant de toute agression l'une contre l'autre. Tchou en Lai, l'actuel chef du gouvernement de la Chine populaire, avait pris ces engagements sur la base des décisions de la conférence afro-asiatique de Bandoung, lors de sa visite officielle en Inde. Il est possible que la frontière entre les deux Etats, sur les sommets inaccessibles de l'Himalaya, n'ait pas été nettement délimitée et que le Gouvernement chinois n'ait jamais officiellement reconnu la ligne de démarcation Mac Mahon que l'administration anglaise des Indes avait fixée. Mais en reconnaissant l'intégrité territoriale de l'Inde et en s'engageant à vivre en paix avec sa grande voisine, la Chine communiste avait reconnu en fait cette frontière.

Si le gouvernement communiste de Pékin voulait la modifier, il avait la possibilité d'engager des pourparlers. Il a préféré l'invasion, le recours à la force des armes et finalement à la guerre d'agression.

La Russie est fort embarrassée de cette attaque des Chinois. Elle a cherché à faire de l'Inde neutraliste une amie, elle lui a livré, et lui livre encore, des armes, utilisées contre les troupes communistes chinoises elles-mêmes équipées d'armes soviétiques. Curieuse façon de pratiquer une politique de paix.

Elle conseille à Nehru d'engager des pourparlers de paix avec le gouvernement de Pékin. Mais Nehru, surpris dans sa bonne foi, trompé dans sa confiance, refuse de discuter sous la menace et l'occupation militaire d'une partie du territoire de l'Inde. Il réclame le retrait des troupes chinoises vers les positions qu'elles occupaient avant leur dernière offensive. Il a certes raison. Mais l'Inde neutre, pacifiste, qui n'avait pas une armée forte, vit une grande tragédie. Nehru vient d'éliminer du ministère de la Guerre Krishna Menon, l'idéaliste qui n'a cessé de croire dans les promesses chinoises; le Gouvernement indien fait de grosses commandes d'armes à l'étranger et improvise sa défense.

Le crime des communistes chinois n'est pas seulement d'avoir attaqué un grand peuple pacifiste, c'est de contraindre l'Inde de dépenser des sommes considérables pour son armée alors que ces fonds sont si nécessaires pour élever le niveau de vie du peuple et organiser la vie économique du pays, c'est de dépenser eux-mêmes pour une guerre de conquête des centaines de millions alors que la population chinoise est sous-alimentée et que la famine règne dans le pays, c'est enfin de détruire le peu de confiance qu'on pouvait encore avoir dans les promesses d'un gouvernement communiste.

A quoi servira aux communistes chinois d'occuper quelques hautes vallées désertiques de l'Himalaya? Ni à y semer du blé, ni à y envoyer le surplus de population. Un seul but, préparer de nouvelles agressions. Les communistes indiens eux-mêmes condamnent cette agression de leurs coreligionnaires chinois.

El proceso contra los 51 socialistas y ugetistas, ha sido aplazado

La vista causa del proceso de los 51 compañeros socialistas y ugetistas que como se sabe, estaba anunciado para los días 5, 6, 7, 8 y 9 de noviembre y que debía celebrarse en Madrid ante un tribunal civil, ha sido aplazada. Según un diario inglés, la suspensión se debe a enfermedad de un letrado de la defensa. El mismo diario anuncia que no se ha fijado nueva fecha para la celebración de dicho proceso y hasta da a entender que no se celebrará.

Nosotros no habíamos descartado la suspensión de la vista causa, pues el Gobierno no ignoraba la cantidad y cali-

dad de los observadores extranjeros que habían decidido asistir al proceso. La presencia de los observadores extranjeros no podía agradar al Gobierno franquista.

El proceso, como tenemos dicho, había despertado gran interés, dentro y fuera de España, y todo hacía suponer que la sentencia que pronunciará el tribunal tendría gran importancia para el régimen, desde el punto de vista jurídico y político.

Con el aplazamiento, los compañeros socialistas y ugetistas encartados en el proceso continúan en la situación ingrata — es lo menos que se puede decir — que constituye el vivir en "libertad atenuada", es decir, como españoles oficialmente disminuidos, más disminuidos todavía que los demás españoles, en sus escasísimos "derechos". A esa operación, cuyo alcance salta a la vista, la propaganda oficial hace decir que es un "acto de generosidad" del régimen. Sin embargo, más bien parece todo lo contrario. R.

Comité de Redacción de LE SOCIALISTE:

Jean PAUL-BONCOUR
Suzanne MOREL
Eugène LACOTE
Georges GUILLE
Gerard JACQUET
Joseph BEGARRA

Administrateur:
Roger SOUTHON

Averigüelo Vargas

La prensa mundial ha concedido y sigue concediendo gran importancia a lo que sucede en la República Federal alemana con motivo de la detención del director y varios redactores del semanario "Der Spiegel" ("El Espejo") por haber publicado informaciones acerca del Ejército alemán. Las informaciones contenían no pocos secretos y su divulgación se consideraba como un delito de alta traición.

El asunto tiene tal importancia que los cuatro ministros liberales amenazaron con dimitir, lo que suponía romper la actual coalición ministerial. Los diputados socialistas se han encargado de llevar el asunto al Parlamento, donde han formulado a diferentes ministros, en una misma sesión, la friolera de dieciocho preguntas. Lo curioso del asunto es que ya no se habla, o se habla muy poco, del delito de alta traición, y en cambio se habla mucho de las irregularidades que dicen se han cometido en los procedimientos seguidos para registrar los locales del semanario y para llevar a cabo la detención de los presuntos delincuentes.

Uno de esos presuntos delincuentes, el periodista Conrad Ahlers, se encontraba tranquilamente — es un decir — en Málaga, donde fue detenido y trasladado al día siguiente a Alemania.

¿Quién ha ordenado la detención y extradición?, preguntan los diputados, los periodistas y hasta los magistrados alemanes. La contestación la ha dado el ministro de Información del Gobierno franquista, quien se ha creído en el caso de dar una conferencia de prensa. Conferencia de prensa para los periodistas extranjeros, pues a los españoles se les ha entregado una nota, con muy pocas precisiones, que forzosamente han de insertar, sin alterarla, todos los periódicos. El ministro, blandiendo las fotocopias de unos documentos en su poder, dice:

«Se trata de una demanda regular de la Sección alemana de la Interpol de Wiesbaden, a la Sección española de la misma organización.»

La demanda de la Interpol ha sido hecha en debida forma, bajo el suplicatorio de un juez alemán.

Se ha utilizado el procedimiento normal.»

Pero el fiscal Antonius Berard, del Alto Tribunal de Carlsruhe, declara que el Ministerio público federal se atenia a las declaraciones hechas, es decir, que la

¿Falsa detención?

Había una cama

En la conferencia de prensa celebrada en Madrid con motivo del escandaloso asunto de "Der Spiegel", el ministro de la Información, Fraga Iribarne, ha negado — según el corresponsal de "Le Monde" — que el periodista alemán Ahlers hubiera sido apresado. Según el ministro, se les hizo pasar la noche anterior a su envío a Alemania en una habitación de un edificio administrativo de Málaga, provista de una cama.

Ciertamente, un edificio administrativo no es un hotel; pero, por lo visto, eso de tener cama es, según el ministro, la señal más expresiva de que no se está detenido. Aunque no se pueda salir de la habitación... administrativa.

¿Quién me compra un lio?

Interpol no había sido invitada a intervenir y que el Ministerio público federal no había ordenado la detención de Conrad Ahlers.

Y en París, el portavoz de la Interpol declara, a su vez: «Ni la Interpol en Alemania, ni la sede central de esta organización, en París, han pedido esta detención.»

¿En qué quedamos? ¿Quién, pudiendo, ha ordenado la detención y extradición de un ciudadano alemán que se encontraba en Málaga? Lo único claro, hasta ahora, es que en España, cuando se trata de detener a alguien, no se andan con demasiados miramientos. Allí gozan con enviar a la cárcel a quien sea, con tal de que políticamente no esté bien visto por el régimen. Primero, encarcelan; después, tratan de explicar la fechoría. Sin embargo, para nadie es un secreto que en Málaga mismo y

en los hoteles y chalets de la primorosa Costa del Sol, abundan los nazis y toda suerte de sayones del fascismo internacional y de los ex dictadores latinoamericanos, reclamados por los tribunales de muchos países, sin que el Gobierno franquista haya prestado la menos atención. ¿Cuántas denuncias y reclamaciones han hecho el Gobierno y la policía belgas para que sea detenido en España el criminal de guerra Degrelle?

Todo esto demuestra que los antiguos miembros de la Gestapo que lograron refugiarse en España siguen contando con el apoyo y la colaboración de la policía y del Gobierno franquista que, cuando les interesa, no repugnan en emplear los medios repugnantes que el derecho y la conciencia universal han repudiado.

X.

El asunto de "Der Spiegel"

Un hecho escandaloso

CONTINUA la prensa mundial ocupándose de ese escándalo que ha conmovido a la política alemana con motivo de la publicación de unos pretendidos secretos de Estado en la revista de gran circulación "Der Spiegel". El asunto, no liquidado aún, ha estado a punto de producir una grave crisis de gobierno por el disgusto de los ministros liberales y por la dura intervención de la oposición socialista.

Al margen de la aún discutida existencia de una alta traición, aparece desde ahora como un hecho concreto el procedimiento alarmantemente irregular con que ha sido incoado y tramitado el asunto, hasta en la práctica de sensacionales detenciones. Se han manifestado actuaciones ilegales y hasta inconstitucionales sin que ni siquiera fueran enterados de ellas los ministros a cuya jurisdicción correspondían. Y cuando los actores de estos hechos, saliendo de un primer estado fantasmal, toman cuerpo y fisonomía, se señala en tal cual de ellos alguna inquietante ascendencia en el turbulento pasado político de su país.

A este respecto es de señalar que el ministro alemán de la Defensa, Strauss, ha declarado repetidamente que la acción contra "Der Spiegel" había sido llevada sin su conocimiento a consecuencia de una denuncia por alta traición depositada "por un particular desconocido". Este desconocido ha resultado ser el profesor y general de reserva Friedrich August von der Hydt. Este barón, descendiente de los caballeros teutones, había sido, en 1936, el agente de enlace de los católicos de derecha con el nazismo, y sirvió en el Estado Mayor de la unidad de paracaidistas que raptó a Mussolini para salvarlo de la prisión.

Un aspecto de primer orden del enjuiciamiento que del caso se está haciendo en el Parlamento y en la prensa de la República Federal alemana, tiene su centro en España. Ocurrió que, sin tener conocimiento del caso los ministros alemanes de Asuntos Extranjeros, de la Justicia ni del Interior, se hizo desde Alemania una cierta petición a España; y las autoridades franquistas la sirvieron con tanto gusto y diligencia que, a las tres de la madrugada, en un hotel de Torremolinos donde se hospedaban, fueron detenidos, encerrados y enviados seguidamente a Alemania, el redactor de "Der Spiegel" Conrad Ahlers y su esposa.

Refiriéndose a esta detención, el propio ministro alemán del Interior, Hoehnerl, ha declarado en la tribuna parlamentaria que se había realizado "algo fuera de la legalidad". En este hecho escandaloso, lo de menos, con ser grave, es que se haya pedido irregularmente desde Alemania. Lo asombroso es que en España se haya dado cumplimiento a esa extradición sumarisima sin el menor respeto ni atención a las normas procesales. Y eso ocurre en el país que alberga notoriamente a no menos notorias personalidades fascistas, a las cuales declara oficialmente desconocidas en respuesta a los procedimientos regulares de extradición incoados por los Gobiernos interesados.

Pero ¿quiénes y cómo han realizado el hecho? Quienesquiera que hayan sido, su responsabilidad ha sido asumida por el Gobierno del Caudillo, representado por su ministro de la Información. Este ministro ha convocado a los corresponsales alemanes y a los directores de las agencias internacionales de prensa. Según la propia nota publicada uniformemente en los periódicos españoles, el señor Fraga Iribarne les ha dicho a los convocados que "al parecer, ha habido algún equívoco en cuanto a quién dio las órdenes para detener Ahlers". Y como para salvar a su Gobierno de las responsabilidades de ese equívoco, el ministro entregó seguidamente a los periodistas extranjeros fotocopias de un telegrama fechado en Wiesbaden y dirigido a la Policía española por la —según él— Sección alemana de la Interpol.

Aunque ese telegrama hubiera sido cierto y hasta del propio Gobierno alemán, sería de todo punto injustificable que con él se hubiese sustituido fulminantemente todo un proceso de extradición. Pero, además, he aquí que, en Alemania, el Ministerio público federal dice que él no ha ordenado la detención de Ahlers ni la Interpol ha sido requerida para intervenir. Y en París, el portavoz de la Interpol declara que ni la Interpol en Alemania, ni la sede central en París han pedido tal detención.

De todo lo cual, el Gobierno del Caudillo, nostálgico de viejas afinidades, queda vergonzosamente al descubierto, mostrando una incontentible vocación política que puede ser laudable en la policía, pero que es vituperable en un Estado.

La Hoja de Parra

Los analfabetos andaluces y los estudiantes del S. E. U.

UN amigo, que por las trazas no debe quererme bien, me ha enviado un ejemplar de la edición del 20 de octubre de la revista gráfica barcelonesa "Garbo"; una más de esas muchas revistas de más apariencia que contenido, muy vistosas, todas ellas de aparato y coruscante oropel tipográfico, repletas de zalameros anuncios, novelas cortas de empalagosos romanticismo y que no ocultan, sino más bien proclaman, casi históricamente, que su mayor número de lectores lo constituye el sector femenino de la población.

Viene en este número de "Garbo" un artículo de la pluma de un tal Luis G. Matilla, probablemente antiguo alumno de esa fementida Escuela de Periodismo que el franquismo mantiene en nuestro desdichado país. El señor Matilla titula su artículo así: "Cuanto más sepan, más malos", y lo subtítulo, seguramente para que los lectores entren con pie derecho en el tema, "400 universitarios en la mayor campaña de alfabetización llevada a cabo durante el verano por tierras de Andalucía".

El título y el subtítulo ponen los pelos de punta; mas tranquilizense los lectores de LE SOCIALISTE, pues no se trata, como podría uno imaginarse, de que los universitarios han desalfabetizado a los andaluces a palo limpio. Por lo visto, esto ya no se estila en España, quién sabe si debido a esa presión internacional que ejercen fuertes sectores de la opinión pública mundial que incitan, muy malévola y traicionera, los "traidores" de Munich y los socialistas españoles, en el destierro; estos últimos, como se sabe, marxistas hasta el tuétano e incivilizados.

Como el artículo es una verdadera perla, un poco artificial, pero perla al fin, daré a continuación parte del texto íntegro, sólo intercalando algunos comentarios míos, cuyos comentarios quisiera que fuesen considerados como una invitación a que la juventud española, tanto la que reside en España como la que, por unas causas u otras, se encuentran en el extranjero, exprese su verdadero sentir.

He aquí el artículo de referencia:

«La actualidad nos brinda una noticia humana de contenido y significación: han regresado a Madrid los cuatrocientos universitarios que durante el verano, esparcidos por los campos de la provincia de Granada, realizaron una magnífica labor de alfabetización. Enrique Calonge es el director de esta gran orquesta de la buena voluntad. Sus brazos apenas llegan para abarcar el sinnúmero de papeles y carpetas que transporta y que en su día constituirán la gran historia de esta empresa. Las preguntas surgen sobre la marcha. Enrique nos explica cómo empezó todo.

«—La idea partió al darnos cuenta de la misión que cumplen los campos de trabajo del SEU. En ellos, al finalizar la jornada, se suelen dar charlas y clases a la gente del campo. La mayor parte de estos campos universitarios se encuentran situados en la zona norte de España. Esto explica el por qué de preferir la zona de Andalucía para iniciar la campaña con el ensayo de una campaña distinta.»

«Interrumpamos aquí el curso del artículo. En un mundo diferente del español, campañas de esta naturaleza merecerían felicitaciones calurosas; pero, en primer lugar, el SEU es un sindicato autoritario, fascista, en rigor el instrumento de las autoridades y no del sector estudiantil; y, de otra parte, las campañas que realiza el SEU no son aquellas que los estudiantes, de su libre albedrío, deciden llevar a cabo. Las campañas del SEU tienen un carácter oficial y oficioso y están sujetas al patrón de la propaganda falangista; o la franquista o la del "Opus Dei". La noticia, por consiguiente, tiene significación, como arguye el señor Matilla; pero

su contenido no es humano, sino lo opuesto: propaganda de mal tono y peor sabor.»

«—¿Dificultades a la hora de buscar voluntarios?, pregunta Matilla, y "el director de la gran orquesta de la buena voluntad", le responde: «Ninguna. Se necesitaban cuatrocientos estudiantes, y se presentaron más de mil solicitantes. Todos, antes de partir para su destino, tuvieron que pasar por un curso de capacitación.» (¿Cómo, hubo que desalfabetizar a los estudiantes? No seamos injustos. Posiblemente la capacitación consistió en advertirles que, bajo ningún pretexto, se les permitiría ni la menor "desviación".)

«—¿Qué régimen de vida seguís al llegar a los pueblos?, habla Matilla.

«—Bueno, verás. Nuestra idea era dormir en tiendas de campaña. Nos fue imposible cumplir este propósito. En ningún sitio nos lo permitieron y nos ofrecieron sus casas y todo cuanto tenían. Las clases para adultos se daban por las noches, con objeto de que pudiesen acudir los hombres. Aparte de éstas, teníamos montadas otras para niños e incluso para mujeres.» (Estas, ¿eran adultas? ¿O enseñan estos estudiantes temas distintos a cada sexo?) «—Periodicamente —sigue hablando Calonge— se realizaban proyecciones cinematográficas.

«—Encontrásteis facilidades en vuestra labor?

«—Todas las que necesitamos y más. Los pueblos se nos entregaron sin reservas. Existía un auténtico deseo por aprender. Hemos dejado grandes amistades.

«—¿Os limitásteis a la enseñanza durante los tres meses?

«—No. Hemos construido un puente, ayudado en las faenas del campo, pusimos nombres en las calles. Intentamos en todo momento acercarnos a ellos.» (Dejemos de lado este problema de las calles sin nombre, el cual, sin duda, debe traer de cabeza a los carteros en esos pueblecitos de la provincia de Granada, y consideremos, por ser significativo en alto grado, esta cuestión del acercamiento. Uno se acerca a lo que está alejado; esto es admitir que "esas gentes del campo", esa legión inmensa de desamparados, podían haber vivido en la Luna por todo el interés que el régimen ha mostrado por ellos. Marchamos, pues, de acuerdo: no es la propaganda "canallesca" de los "rojillos" en el destierro la que habla al mundo del infortunio de la gran mayoría de nuestros compatriotas, sino que los mismos escritorruelos franquistas reconocen que se les ha tenido —y se les tiene— en una situación de inferioridad total.)

«—¿Principales problemas con los que os habéis encontrado? —pregunta Matilla.

«—El analfabetismo, que alcanza —como caso extremo en España— hasta el 80 por 100 de los pescadores de Huelva. El año que viene hacia allí dirigiremos nuestra campaña.» (¡Alto ahí!, señor Calonge, que yo conozco un poquito a los pescadores de Huelva. Estén éstos o no "alcanzados hasta el 80 por 100 por el analfabetismo", maldita la falta que les hace que usted y los suyos les regalen estampitas de la Virgen del Rocío o fotografías del Caudillo invencible. Lo que usted y sus amigos pueden hacer es que su misión pedagógica esté dirigida hacia los patronos de la flota pesquera, "enseñando a éstos un poco de aritmética, puesto que de las cuatro reglas sólo conocen, y a la perfección, las de restar y dividir. Diganles que si de vez en cuando multiplican el valor de la pesca y suman bien el peso de las cestas, los pescadores de Huelva dejarían de depender del limosnero; por lo demás, como los pescadores "choceros" ya van para viejos, ni usted ni los suyos deben perder el sueño pensando que estos hombres, hechos y derechos, aún se andan en el "Caton") y trazan palotes de sospechoso paralelismo en las cartillas. El peligro no está, señor Calonge, en que

los pescadores no sepan cómo usar los palilleros, sino en que se los coman, confundiéndolos con fideos... pedagógicos.)

«—El caciquismo —nos advierte el señor Calonge— es otro (problema) más difícil de vencer. (Y tanto, señor Calonge; estos caciques son los "suyos", sus amigos.) Un cacique llegó a decirnos, después de intentar poner el máximo de pegas: "No comprendo cómo se preocupan tanto. Estos, cuanto más sepan, más malos serán." Se puede contar el caso curioso de uno de estos caciques que al enterarse de que uno de nosotros explicaba los Seguros Sociales y los derechos que tenían los trabajadores, temiendo "no sé qué", nos denunció a la Guardia Civil, acusándonos de perturbadores del orden y de comunistas. Naturalmente, no les ha servido de nada adoptar estas posturas. El hombre del campo ha quedado informado de las prerrogativas que le concede el Estado.»

(Hemos perdido no ya la capacidad de reír sino de sonreír. ¿Se da usted cuenta, señor Calonge? ¡La Guardia Civil protectora de los universitarios! ¿Ha cambiado de parecer la Guardia Civil? ¿Es ésta enemiga de los caciques? Algo, evidentemente, ha cambiado en España. ¿No será que como la FUE, roja y marxista, fue barrida de las Universidades por la Guardia Civil, con la colaboración entusiasta de los caciques, el Tercio, la morería y demás compañeritos de aventura, es la organización estudiantil, ese SEU de ustedes, la que ciertamente trata de cambiar lo que siempre fue el estudiante universitario español: un joven amante de la libertad?)

En cuanto a que el hombre ha quedado informado de las prerrogativas que le concede el Estado en materia de Previsión Social, ¿no podría suceder que esos granadinos de su historia, andaluces puros y por tanto gente muy fina y compasiva se han apiadado de unos jovencitos a los que el franquismo perversamente les ha arrebatado su espíritu de rebeldía y de decencia, prerrogativas, éstas sí, de la juventud de todos los tiempos?)

(¿Para qué seguir? ¿Para qué, señores periodistas y "universitarios" de la España de Franco? Hablamos un lenguaje diferente; nos animan pasiones distintas; nos guían otros deseos y ambiciones. Usted, señor Matilla, termina su artículo haciendo constar que «... dentro de nueve meses los mismos estudiantes, tal vez engrosado su número por otros muchos voluntarios, partirán de nuevo para llevar a los pequeños pueblos de España un mensaje de comprensión y de cariño»; y en párrafo anterior cuenta usted que otro de estos estudiantes le dijo que lo que más le sorprendió fue que «un día el dueño de la casa donde yo estaba, en un pueblo de menos de cien vecinos, sacó un libro del Dante y se puso a leerlo».

Esta es la ironía de la situación en España; y los españoles, esos "analfabetos", leen al Dante tratando de encontrar en los libros de éste frases que describan con exactitud un infierno más temible y horrendo aún que ése donde los españoles, "incultos", soportan la tiranía caciquil del franquismo. Pero el Dante se quedó corto.

En otra página de "Garbo" hay una fotografía y la leyenda que la acompaña explica que «... una parra que fue transplantada de las dulces tierras italianas a las catalanas, nos ofrece en la presente fotografía una hoja de casi 48 centímetros de anchura». Cultiven esa parra, cultívenla. Vean si para la próxima vendimia, si aún siguen ustedes aferrados a la podredumbre franquista, la parra de otra hoja de mayor dimensión con la que ocultar la vergüenza del "sindicalismo" universitario del SEU.)

Roderick SEVILLE Londres.

La cicutu

El hombre y el perro

ENTRE los canes que han sido más conocidos por sí o por sus dueños, tales como el de Diógenes de Sinope o el de San Roque peregrino, pasando por los del célebre coluquio o el del cuento del loco cervantino, así también como el astuto "Rintintin" del cine mudo o la inteligente "Lassie" de la televisión americana, ha de contarse desde ahora a un perro galgo español y acaso falangista, que, sin ser descendiente del corredor de Don Quijote, bien pudiera llegar a ser famoso, ya que más venturoso lo es al menos que los actuales compatriotas de su amo, aquel hidalgo de complejión recia, seco de carnes, enjuto de rostro, gran madrugador y amigo de la caza.

Es ahora, en estos tiempos de bomba atómica, de escritores "comprometidos", de vehículos estelares, de Mercado Común y de Concilio. En estos tiempos en que hasta los dictadores más execrables tienen su representación en el escenario del teatro neoyorquino donde se representa la gran comedia de la democracia. Es ahora, y acaso sea por ello mismo, que existe un perro español que, habiendo atacado a un joven —casi un niño— a dentelladas, estuvo a punto de ser juzgado en tanto que can y en tanto que homicida, por uno de los jueces del gran cainita Franco; que por no parecerse en nada al ilustre dueño del galgo cervantino, ni es de complejión recia, ni seco de carnes, ni enjuto de rostro, ni gran madrugador, ni —después del reventón de la escopeta— amigo de la caza.

Muy grandes valedores habrá tenido el perro de esta historia para que el juez que entendió en el asunto desistiera de llevar adelante el tal proceso «por no poder —según precisa en el escrito inhibitorio—, determinar quién es el perro jefe o centurión de la jauría».

Ignoramos si los perros atacantes pertenecen a don Paco o si corresponden a aquella parte de la aristocracia española que se hizo falangista; pero de cualquiera de las dos ramas del franquismo o la nobleza a la que correspondía la propiedad de tales perros, es lo cierto que, como en otro tiempo ocurrió con los feroces falangistas que tan salvajemente atacaron a los "rojos" españoles, la impunidad más absoluta ha obrado en favor de todos ellos por cuanto según leemos en la misma nota con que la prensa nos dió la noticia: «Ningún juez español está dispuesto a procesar a los perros atacantes del joven madrileño».

Ignoramos también si esos jueces son los mismos que condenaron a muerte y a largas penas de presidio a tantos hombres que fueron atacados sin razón por los cainitas.

Lo que sí sabemos es que en uno y otro caso, en la España de Franco, la historia se repite: Hoy, los canes. Antaño, los cainitas.

Y es que, careciéndose ahora de mercenarios moros y de nazis

y fascistas alemanes e italianos, portugueses e irlandeses, y escapando un tanto los fieros falangistas que tanto gusto dieron al dedo en las pistolas, acaso se intente servirse de los perros para limpiar a España de demócratas, de masones y de "rojos".

Bueno será, sin embargo, que aclaremos a don Paco la confusión en que se encuentra. Pues si es cierto que existió un San Bernardo (el de Claraval) que predicaba las Cruzadas, no era ese, sino el de Mentón, el que utilizó los perros, y no contra los hombres sino en su ayuda y beneficio.

La verdad es que los dictadores no suelen ser muy cultos, que digamos.

V. de la SORNA

GENTRALES NUCLEARES EN ESPAÑA

Según nota informativa de "Economía Mundial" (13-10-62), están en proyecto varias centrales nucleares destinadas a la producción eléctrica. Todas están proyectadas por empresas eléctricas privadas y los proyectos se pueden resumir así:

LUGAR	Potencia instalada	Fecha de puesta en produc.
Bilbao - Ebro	300.000 kw.	1970
Madrid - Tajo	300.000	1970
Sevilla - Guadalquivir	300.000	1970
Zorita de los Canes	60.000	1967

Total . . . 960.000

Como se ve no es para hoy la producción eléctrica de origen nuclear; pero más vale tarde que nunca. — O.I.D.E.

P.S.O.E.

TOURS

Esta Agrupación departamental celebró asamblea general el 21 de octubre, actuando de presidente Calvet y de secretario Luanco. Se aprobaron las gestiones de secretaría, prensa y S.D.E. Examináronse las últimas circulares recibidas de la Comisión Ejecutiva. Atención especial mereció la que trata de la constitución de los Grupos de Amigos del P.S.O.E. A este respecto se decidió hacer lo posible por crearlos en este departamento a pesar de la difícil situación económica que atraviesan los compañeros.

Se hizo constar la satisfacción que producía a los reunidos la presencia entre nosotros del compañero Cueto, ya restablecido de un accidente del trabajo. También se hizo constar el pésame por la muerte de un hermano del compañero Torvisco. — G. L.

GRENOBLE

En asamblea general ordinaria se ha reunido esta Sección del Partido el 23 de septiembre. Actuaron de presidente y de secretario Fortunato Garnacho y Salvador Sedeño, respectivamente. Cruz presentó la gestión del Comité y las circulares recibidas de la Comisión Ejecutiva. En la que trata de la ayuda económica al Partido, se señaló que todos los afiliados a la Sección habían adoptado la cuota máxima. Se aprobó un nuevo ingreso y se designó la Comisión revisora de Cuentas, que quedó formada por Ramos y Salazar.

Habiendo terminado el Comité su ejercicio reglamentario, se procedió a nueva elección. Tras la presentación de varias candidaturas, resultó elegido el Comité siguiente: Presidente, Francisco Cruz; secretario, Fortunato Garnacho Arribas; tesorero, Salvador Sedeño; vocales, Ginés López y Victor Fuentes. — F.G.



ABONNEMENTS

et

REABONNEMENTS

a nom de:

Roger SOUTHON
12, Cité Malesherbes, Paris-9
C.C.P. 18 585 08 - Paris

IMPRIMERIE SPECIALE
28 - 30, Rue Sainte
MARSEILLE 1^e

Hombres y cosas

De la violencia y de la opresión política

Se viene repitiendo que el Segundo Concilio del Vaticano había sido convocado para unificar al mundo cristiano. En los medios autorizados eclesiásticos se hizo saber que el tema fundamental sería la reunión de todas las Iglesias. Se esperaba, pues, que fuera un Concilio de "unión", como lo fueron en el pasado los concilios de Lyon y de Florencia, en los siglos XIII y XIV. Al parecer no es rigurosamente cierto que este haya sido el tema fundamental. Lo desmienten algunos peritos en Derecho canónico y maestros en Teología española.

En apoyo de su tesis, argumentan «que, a pesar de la nostalgia de la unión perdida, que se siente en todo el mundo cristiano, esta unión es labor de años, y muy largos. Pero que prepara el camino para llegar al venturoso día en que todos los cristianos formen un solo rebaño bajo un solo pastor, el Vicario de Cristo». Por lo tanto, el Concilio de Juan XXIII, como lo ha definido el historiador y exégeta francés Daniel Rops, se ocupará principalmente de problemas internos de la Iglesia, esto es, episcopales, parroquiales y sacerdotales. «Problemas dogmáticos y de disciplina gravísimos para la vida y prosperidad de la Iglesia Católica», «dando soluciones al día», como ha escrito don Eduardo F. Regatillo, catedrático de Derecho Canónico de la Universidad Pontificia de Comillas y perito para el Concilio.

Voy a dejar de lado (con mucha reverencia) los setenta temas con que cuenta la agenda del Concilio. Lo que llama mi atención en estos momentos, son esas "soluciones al día" a que alude el catedrático de Comillas. Sin duda que no tendremos la misma opinión. Porque yo no puedo detenerme en minucias de tonsura, si los clérigos han de llevar o no sotana, o sobre la eficacia de las obras pías, que van consignadas en los quince gruesos volúmenes impresos de las proposiciones hechas. La coacción de los problemas que actualmente agobian a la humanidad me hacen prestar particular interés al lado político, social, moral y humano, aunque todo esto le parezca al señor Regatillo "mercancías introducidas por la trastienda" en tan augusta asamblea de Padres conciliares.

Que existe un problema político de grandes dimensiones, es innegable. Lo demuestra la carta enviada por el presidente Kennedy a Juan XXIII, y donde se dice: «Que los pueblos del mundo han adquirido nuevos ánimos y tienen confianza en que los Padres del Concilio se interesarán por los graves problemas económicos y sociales que angustian cada día a la humanidad en la mayor parte del mundo, sobre todo, en los países subdesarrollados.» Nos lo dice también el viaje precipitado a Rusia de monseñor Wallebrans, al objeto de convencer a la Iglesia Ortodoxa para que enviara observadores a Roma. El Kremlin, que deseaba contrariar los planes de la Iglesia Ortodoxa Griega (cuestión de hegemonía religiosa entre Estados) accedió a la demanda. Y en el aeródromo italiano de Fiumicino aterrizaron el arcipreste Borovoi y el archimandrita Kotliarov, muy serios y circunspectos, envueltos en sus talares sayos y luciendo sus negríssimas y soviéticas barbas.

El problema moral o humano es el que se relaciona con la violencia y la opresión política que ejercen ciertos Estados en contra de los hombres y de la sociedad. A esto se refirió el Papa, al señalar en su discurso de inauguración: «Que la violencia y la dominación política sobre los demás no eran de ninguna utilidad para una solución feliz de los graves problemas que atormentan a los pueblos.» Y en sentido más general, subrayó: «Que los hombres por sí mismos son hoy propensos a condenar aquellos métodos que desprecian la ley, porque cada día

están más convencidos del valor de la dignidad de la persona humana, de su perfección y del empeño que esto exige.»

No se nos escapa que Juan XXIII ha hablado en un sentido amplio, refiriéndose a todos y a ninguno. El flechazo, sin embargo, puede ser desviado a propio intento y dirigido hacia aquellos países donde los hombres y los pueblos son víctimas de la violencia y de la opresión política «impuesta por la fuerza bruta de las armas», como también hizo notar Juan XXIII. En nuestro caso nos sentimos en el deber de llamar la atención sobre España, país de Europa por excelencia donde «se desprecia la ley» y en el cual «la dignidad de la persona hu-

mana» es frase sin sentido para los gobernantes.

Cuando el cardenal Wyszyński, Primado de Polonia, se despidió de sus fieles en la catedral de Varsovia y les dice: «Llevo a Roma el testimonio de vuestros rezos», el hecho tiene un gran significado. Con razón o sin ella, el cardenal Wyszyński, se hace portavoz de los sufrimientos de los suyos y, en cierta manera y hasta un cierto punto, se presenta ante el mundo católico y profano como el defensor de las libertades de los cristianos polacos. El gesto no ha dejado de granjearle cierto respeto y admiración. Mas, ¿qué han hecho a este respecto los

(Pasa a la séptima pág.)

En la provincia de Córdoba

Huelga de obreros agrícolas

"Le Monde" del 6 noviembre publica la noticia que traducimos, de su corresponsal en Madrid.

«Grupos de obreros que trabajan en la recolección del algodón se han declarado en huelga en los pueblos de Almodóvar del Río, Palma del Río, Posadas y Villa del Río, en la provincia de Córdoba, la primera provincia algodonera de España, según anuncia la revista agrícola "Gaceta Rural" en su último número.

Los obreros de esta región, a su llegada a los lugares de trabajo, se han negado a proseguir la recolección si no se les

paga a dos pesetas el kilo de algodón recogido, dejando abandonado en pleno campo el algodón ya recolectado y metido en sacos. Ahora bien, los obreros algodoneros habían firmado el 9 de septiembre una convención colectiva, interesando a nueve mil empresas y cuarenta mil trabajadores. Según los términos de la convención, el kilo de algodón recogido en zona de irrigación debía ser pagado a 1,70 pesetas. Un salario mínimo de sesenta pesetas les había sido garantizado.

Lo que es grave, comenta la "Gaceta Rural", no es solamente la reivindicación, sino sobre todo la «ruptura unilateral de las convenciones colectivas sindicales sin que las condiciones actuales hayan modificado una sola de las circunstancias que han presidido la firma del acuerdo».

Todo el mundo recordará que las grandes huelgas de abril y mayo de este año se produjeron a raíz, precisamente, de la entrada en vigor de convenios colectivos para la minería y la metalurgia. Ello confirma que esos convenios colectivos están confeccionados sin la participación directa de los obreros y que no recogen sus auténticas necesidades.

El sindicalismo oficial, al servicio del Estado y de las empresas, sigue cosechando fracasos.»

Sin democracia no hay ingreso en el Mercado común

Ginebra (OPE).—El diario independiente "La Tribune de Genève" informa sobre la conferencia dada en Hamburgo por el ministro italiano del Comercio Exterior, señor Luigi Preti. Tema central de la misma ha sido la solicitud del Gobierno británico con vistas al ingreso en el Mercado Común, así como de la eventual adhesión de otros países de la Asociación Europea de Libre Comercio. Por lo que a Inglaterra se refiere estima que tal vez su ingreso no tenga lugar hasta 1970 al final del período de transición. No ve inconveniente en el ingreso de Suecia, Suiza y Austria. Y el despacho de la A.F.P. termina así: «Pero por lo que se refiere a la adhesión al Mercado Común tanto de Portugal como de España, no parece que pueda efectuarse hasta «que en dichos Estados entren en vigor los principios democráticos».

CRECIMIENTO DEL PARTIDO SOCIALDEMOCRATA ALEMÁN

Durante el primer semestre de 1962 el Partido Socialdemócrata Alemán (S.P.D.) ha registrado 19.035 nuevos ingresos de los cuales 11.500, es decir, exactamente el 60 por 100, corresponden a menores de cuarenta años de edad. Entre los nuevos afiliados se cuentan 10.610 obreros y 2.433 empleados. El resto se reparte entre amas de casa, funcionarios, artesanos, profesiones liberales e intelectuales.

A fines de 1961 el S.P.D. contaba 644.780 afiliados. Gracias al aumento sorprendente del primer semestre de este año, el efectivo es de 660.000 afiliados, por lo cual es numéricamente, con mucho, el primer partido de Alemania.



Europa

En Paris

«Un solo objetivo: Europa socialista
Un solo camino: la Democracia»

LA inscripción dominaba la sala del Centro de Conferencias Internacionales, donde se ha reunido el V Congreso de los Partidos Socialistas de los seis países que forman parte de la Comunidad Europea. Y ese fue el lema del Congreso, al que hicieron repetidas alusiones los oradores que intervinieron en los interesantes debates, no exentos de vivacidad en alguna ocasión, que tuvieron lugar los días 5 y 6 de noviembre. Aunque el Congreso era de los Partidos Socialistas de los seis países de la Comunidad Europea —Alemania, Francia, Italia, Bélgica, Holanda y Luxemburgo— los organizadores habían invitado a los Partidos Socialistas de los países que han solicitado o están en trámites de solicitar la adhesión o asociación a la Comunidad Europea. De ese grupo asistieron delegaciones de los Partidos Socialistas de Noruega, de Suecia, Dinamarca, Gran Bretaña y Grecia. También asistieron, como invitados, el secretario de la Internacional Socialista, Albert Carthy, el Secretario sindical europeo de la C.I.O.S.L., Robert Bothereau, y delegados de los organismos directores de la C.E.E., C.E.C.A. y de la Energía Atómica. Igualmente hubo una delegación del Partido Socialista Italiano que había

solicitado ser invitado, según dijo el presidente del Congreso, y con la conformidad del Partido Socialista Democrático Italiano.

Los organizadores del Congreso, invitaron, igualmente, como observadores, a dos partidos Socialistas más: al Mapay, de Israel, y al Partido Socialista Obrero Español. Nuestra delegación, que estaba formada por Pascual Tomás, José Barreiro y por mí, por ausencia justificada de Tomás y Barreiro, quedó reducida a mi solo.

Apenas entré en la Sala del Congreso, Carthy me advirtió que se había aplazado el proceso que aquel mismo día debía celebrarse en Madrid contra cincuenta y un compañeros nuestros. Me puse al habla con los compañeros Ennals, del Labour Party, y Lelio Basso, del P.S.I., que debían salir aquella misma noche hacia Madrid para asistir al proceso, a fin de enterarles de su aplazamiento. Ennals me dijo que lo sabía por habérselo dicho nuestros compañeros de Londres.

Los compañeros Jaquet, presidente del Congreso, y Fernand Georges, secretario, me llamaron para consultarme el texto que habían redactado con motivo del proceso de Madrid. Texto que el Congreso adoptaría al comenzar sus sesiones. Advertidos por mí

del aplazamiento del proceso, acordamos no presentar dicho texto, lo que nos privó de una magnífica manifestación de solidaridad para con los procesados de quienes tanto influyen en las decisiones del Mercado Común, como no ignoran los franquistas.

El Congreso ha satisfecho plenamente los propósitos de sus organizadores. La impresión que damos a continuación, debida a la pluma de Pierre Germain, de "Democratie 62", da idea de lo que ha sido el Congreso, Congreso que tanta audiencia ha tenido en la prensa, radio y televisión de los países interesados en la marcha de la Comunidad Europea. Las alusiones a la imposibilidad de que la España franquista pueda adherir o asociarse en cualquiera de sus formas al Mercado Común, fueron frecuentes. En números sucesivos de LE SOCIALISTE, se dará amplia cuenta de las resoluciones adoptadas acerca de los dos temas que constituyeron el orden del día del Congreso: Programa de acción común de los Partidos Socialistas de la Comunidad Europea y Política socialista frente a las potencias económicas en la Comunidad Europea.

Rodolfo LLOPIS

SIX PARTIS SOCIALISTES
ADOPTENT UN PROGRAMME COMMUN

"UN seul but: l'Europe socialiste. Une seule voie: la démocratie", proclame une bannière, dans la grande salle parisienne où s'est réuni, les 5 et 6 novembre, le Congrès des Partis socialistes du Marché Commun.

La plupart des responsables du socialisme européen sont dans la salle. Guy Mollet, Albert Gazier, Gérard Jaquet, Georges Brutelle, Ernest Cazelles et Robert Pontillon pour la S.F.I.O.; Erich Ollenhauer, Herbert Wehner, Carlo Schmid, Heinrich Deist, pour la S.P.D.; Roberto Tremelloni, ministre des Affaires économiques italien du cabinet Fanfani; Lucien Radoux, député belge; Henry Cravatte, président du parti socialiste luxembourgeois, et le président du parti du Travail hollandais, M. Suurhoff, participent aussi aux débats. En outre, le secrétaire général du parti ouvrier socialiste espagnol en exil, Rodolfo Llopis; Robert Bothereau, secrétaire général de la C.G.T.-F.O.; le vice-président de la Commission européenne de Bruxelles, M. Mansholt, et

les députés travaillistes Barbara Castle et Tom Driberg, représentent leurs organismes respectifs.

Les débats parfois animés, notamment au sujet de l'adhésion anglaise au Marché Commun, ont dégagé une ligne de conduite résolument favorable à la construction d'une Fédération européenne. A cet égard, trois aspects principaux ressortent de la résolution finale adoptée à l'unanimité. Celle-ci est un résumé du programme commun.

Pour une politique étrangère européenne

Premier point: les partis socialistes des Six souhaitent donner forme à la construction politique de l'Europe. Ils ont fait à cet égard les propositions suivantes:

Les traités de Paris et de Rome devront être remplacés par un traité unique. Afin

(Lire la suite en page quatre.)

Mlle Tomi Funayama est membre correspondant pour le Japon du Comité C.I.S.L. S.P.I. pour les questions de la femme au travail.

Un peu d'histoire

C'est au milieu des ruines de leur pays dévasté par la guerre et sous le signe de la nouvelle Constitution démocratique que les femmes japonaises menèrent leur lutte pour la liberté dans tous les domaines aussi bien politique que social et économique. Déjà auparavant, pendant la période de 1880 à 1930 un petit nombre de femmes ayant pris conscience de leur situation inférieure réclamèrent l'émancipation de la femme et rejoignirent les rangs du mouvement suffragiste, du mouvement syndical ou d'autres mouvements sociaux.

Ces femmes furent à la base du développement rapide des mouvements féminins dans de nombreuses localités et entreprises. Pendant cette période, les mouvements féminins au Japon accumulèrent ainsi une somme d'expériences individuelles et collectives qui leur permit de s'adapter aux changements drastiques de la situation mondiale et aux nouvelles institutions démocratiques du Japon, particulièrement quand, en 1946, la nouvelle constitution garantit assez soudainement l'égalité des droits et des devoirs entre les sexes.

A ce jour, cependant, l'apprentissage de la démocratie laisse encore à désirer et les mouvements féminins ont toujours devant eux plus d'un problème à résoudre.

Le statut légal de la femme

Le principe de l'égalité entre les sexes sous la nouvelle constitution doit conduire à l'émancipation complète de la femme en tant qu'être humain, grâce aux lois fondamentales relatives à l'éducation, au mariage, à la vie domestique, à la protection de la maternité et à la participation de la femme à la vie publique. Toutefois, cette émancipation est encore bien ralentie par ce qu'il reste d'idées féodales et d'obscurantisme dans la communauté japonaise et qui empêche les femmes de jouir pleinement du bénéfice de la législation.

Les femmes et la vie publique

Dans notre pays les femmes votèrent pour la première fois lors des élections générales qui se tinrent le 10 avril 1946, sous le régime institué par la nouvelle constitution. A ces élections générales, un total de 13.767.300 votes furent émis par des femmes, le taux de participation étant de 66,97 %. Sur un total de 79 candidates, 39, furent élues à la Diète. Depuis, il y eut neuf fois des élections pour la Chambre des représentants, cinq fois pour la Chambre des Conseillers et quatre fois pour les législatures locales. A chaque fois le taux du vote des femmes a augmenté, diminuant la marge différentielle entre les votes émis par les hommes et ceux émis par les femmes. De plus, comme on a dit que les voix hésitantes étaient principalement celles des femmes, les partis leur ont accordé de plus en plus d'attention. L'intérêt des femmes pour la politique s'est accru et au fur et à mesure qu'elles prenaient conscience de leur rôle, le nombre des voix éparses a baissé et l'on peut dire que maintenant environ 50 % des votes des femmes sont en faveur du parti libéral-démocratique et du parti communiste. Dans l'intervalle, les sièges détenus par des femmes dans les deux Chambres de la Diète dans les villes et dans les villages, ont diminué, alors que dans les préfectures et les districts urbains ils ont augmenté.

Ces phénomènes indiquent que, au fur et à mesure que progresse leur compréhension du système de gouvernement par les partis, les femmes passent lentement mais sûrement, du vote inconscient et insouciant « des femmes pour les femmes » à « la sélection d'un parti politique pour sa politique ». Les progrès se font donc dans la bonne direction, bien qu'il faille admettre que la conscience politique des femmes en général est encore à un niveau très bas.

Evolution dans le domaine économique et social

Avec le développement de la mécanisation et la rationalisation de l'industrie, conséquence des innovations techniques, la vie domestique s'est socialisée et le rôle de la femme a fortement évolué. Les femmes doivent donc s'adapter aux nouveaux problèmes économiques, sociaux et aussi psychologiques avec lesquels elles sont confrontées chaque jour.

En 1960, le nombre des fem-

antեսu destino

TENDANCES ET PROBLÈMES

DU MOUVEMENT FÉMININ AU JAPON

mes travailleuses au Japon, était de 18.080.000, c'est-à-dire que la moitié de l'ensemble des femmes japonaises travaillent soit dans l'agriculture, soit dans un autre emploi rémunéré. Parmi elles, 47 % travaillent dans l'agriculture et les entreprises forestières.

On voit que l'agriculture occupe une place importante dans les activités économiques des femmes de notre pays. Les parcelles de terre cultivable, étroites et limitées, caractéristiques de l'agriculture japonaise, ne permettent guère qu'à une famille sur trois d'en vivre exclusivement. Pour les autres, généralement, l'homme quitte le foyer pour trouver un travail, à caractère saisonnier ou dans l'industrie et c'est de la femme que dépendent alors en grande partie les travaux de la ferme. Malgré les tentatives de modernisation des districts ruraux, les femmes de ces districts qui assument les travaux de ménage et les soins aux enfants en plus des travaux agricoles, sont toujours soumises à un travail excessif.

Un autre facteur d'évolution est aussi représenté par l'extension des moyens de communication et notamment par la diffusion de la télévision, qui a permis aux nouvelles nationales et internationales d'atteindre jusqu'au cœur des foyers ruraux.

Ces facteurs ont favorisé les mouvements féminins. Le nombre des femmes participant à l'une ou l'autre activité organisée augmente d'année en année. Les associations féminines sont au nombre de 35.000 environ, comptant approximativement 11.000.000

de membres. L'action de toutes ces associations est dirigée vers les questions politiques, sociales, culturelles ou économiques. Elles mènent leur activités séparément ou conjointement. Nombre d'en-

par Tomi Funayama

tre elles ont participé à des campagnes publiques, soit contre l'augmentation du coût de la vie ou pour la construction de plus d'écoles secondaires, l'établissement de crèches et de pouponnières, la prévention de la polyomyélite ou la prohibition des armes nucléaires.

En conséquence de ces activités des organisations féminines, les sections féminines des partis politiques tendent graduellement à déterminer une ligne politique susceptible d'attirer les femmes. Le parti libéral-démocrate a lancé la Ligue des Femmes Japonaises et le Parti Socialiste la Conférence des Femmes Japonaises. Le parti communiste, de son côté, a réussi à fonder une organisation féminine nationale unique, à partir de plusieurs groupes existants. D'autre part, il invite expressément les femmes des syndicats à s'affilier à l'Union des Jeunes Démocrates. De son côté, le Parti Socialiste - démocratique, fondé il y a deux ans, a pris l'initiative de former des petits groupes de cinq femmes au minimum, faisant appel aussi bien aux femmes organisées qu'à celles qui ne le sont pas.

Rôle joué par les femmes travailleuses

Les activités féminines doivent beaucoup aux femmes travailleuses, particulièrement à celles qui sont organisées dans les syndicats et l'on s'attend à voir leur rôle prendre de plus en plus d'importance. En effet, les femmes syndiquées sont beaucoup plus avancées que les autres femmes, car elles sont en mesure de se rendre compte plus rapidement de l'évolution politique et économique et elles disposent de groupes organisés pour y faire face. Il faut noter toutefois que la plupart des femmes travailleuses organisées sont occupées dans les entreprises gouvernementales ou dans des firmes importantes du secteur privé, aussi les nombreuses femmes qui travaillent dans les petites et moyennes entreprises et qui n'ont pas d'organisation pour se défendre continuent-elles à souffrir de très mauvaises conditions de travail.

Avant la guerre les emplois ouverts aux femmes étaient très limités, elles ne pouvaient guère être qu'ouvrières dans l'industrie textile, téléphonistes ou infirmières. Elles devaient se contenter de bas salaires pour de longues heures de travail. La guerre éloigna les hommes des ateliers et ils furent remplacés par des femmes. Cependant, lorsque les hommes se retrouvèrent libres, malgré une tendance générale vers le retour de la femme au foyer, le nombre et la diversité des emplois occupés par elles n'a cessé d'augmenter.

Conséquence du désir d'indé-

pendance économique des femmes et de la rationalisation du travail ménager, plus de 20 % des emplois rémunérés sont exercés par les femmes mariées. Il faut aussi signaler que l'âge moyen des femmes travailleuses est de vingt-six ans.

Durée moyenne du travail : de quatre ans. Il existe un ensemble de lois qui protègent le travail de la femme, prohibant son emploi à des postes dangereux, réglementant le travail de nuit, prévoyant le contrôle des lieux de travail, l'octroi de congés de maternité et autres, la création de crèches et de pouponnières. Généralement, l'application de ces lois est assurée pour les travailleuses du gouvernement et des grandes entreprises. C'est loin d'être le cas cependant dans les petites et moyennes entreprises où, comme nous l'avons dit, les conditions sont des plus misérables.

Cette situation est le résultat de la dualité de la structure de l'économie et de l'industrie japonaises qui comptent un petit nombre de très grandes entreprises à côté d'une multitude de petites et moyennes entreprises, très souvent sous-traitantes des premières. Comme de nombreuses femmes sont occupées dans les petites entreprises, elles souffrent particulièrement de cet état de chose. La réforme de la structure industrielle et économique est un facteur important si l'on veut assurer le respect des droits des travailleurs.

Un autre point à considérer, c'est l'attitude des femmes vis-à-vis du travail, leur prise de conscience de leur condition de « travailleurs ». C'est un fait qu'au cours du processus d'émancipation de la femme, les femmes syndiquées en tant que « force motrice » ont grandement contribué aux progrès de la Démocratie. Maintenant, cependant, à cause du nombre formidable de travailleuses plus jeunes, 78 % des femmes ne sont pas organisées. Les jeunes travailleuses ne sont pas en mesure de réaliser leur attachement aux forces du travail et n'ont aucun sentiment de responsabilité. Une enquête de 1960 montre que sur de 6.680.000 femmes travailleuses rémunérées, environ 1.944.000 sont organisées dans les syndicats. Le nombre total des travailleurs syndiqués étant de 7.516.000 environ, les femmes constituent le 25,9 % des membres. 40 % d'entre elles se trouvent dans des industries manufacturières (780.000), 18,5 % dans les services (360.000) et 12,5 % dans le commerce et les emplois de bureau (250.000). Les autres sont organisées dans les transports, les communications, le gaz, l'électricité (11,4 %), les services publics, la construction et les mines. Le taux d'organisation varie de 17,3 à 30,9 %.

Parmi les travailleurs industriels organisés, c'est dans l'industrie textile qu'on trouve le groupe le plus important de femmes, il y en a deux fois et demi autant que d'hommes. Sur le total de toutes ces femmes syndiquées, 42 % sont membres des deux principales fédérations syndicales du Japon, Sôhyô (19 %) et Zenrô (23 %), le reste étant affilié à de petites fédérations locales ou à des syndicats locaux. Sôhyô et Zenrô font toutes deux des efforts incessants pour organiser les travailleuses des petites et moyennes entreprises (moins de 500 personnes) qui sont le type le plus courant au Japon. Ces entreprises emploient environ 51,4 % de l'ensemble des travailleuses rémunérées. Leur taux d'organisation n'est que de 5,1 %.

La participation des femmes à la direction du mouvement syndical

Le nombre des femmes participant directement au mouvement syndical est très petit comparé à celui des hommes. Les unions et les sections locales disposent d'un nombre assez grand de représentantes élues par les adhérents, mais il n'y a que 21 femmes sur 705 dirigeants, membres des organes exécutifs nationaux et ceci seulement dans dix fédérations nationales sur 28. Pourquoi y a-t-il si peu de femmes à ces postes ?

On en trouve les raisons dans le nombre réduit d'années de travail au cours de la jeunesse, de la majorité de la main-d'œuvre féminine; dans le peu de coopération rencontré par les femmes qui occupent déjà des postes officiels, et aussi dans l'attitude des femmes qui se fient trop aux hommes pour défendre leurs droits.

La passivité des femmes syndiquées rend aussi leur représentation au niveau exécutif assez difficile.

L'éducation des femmes travailleuses

La situation, telle qu'elle a été exposée ci-dessus, a amené (Lire la suite en page cinq.)

SIX PARTIS SOCIALISTES ADOPTENT UN PROGRAMME COMMUN

(Suite de la troisième page.)

d'empêcher la prédominance d'une technocratie européenne liée aux détenteurs de la puissance économique, les six partis socialistes réclament aussi une démocratisation de la Communauté. En particulier, le Parlement européen devait participer d'une manière déterminante à l'activité législative européenne. D'autre part, les pouvoirs exécutifs des commissions européennes, celle du Marché Commun, par exemple, seraient renforcés.

Surtout, la politique extérieure, la politique de la défense et la politique culturelle devront, dit la résolution « être intégrées progressivement dans le cadre des compétences des institutions de la Communauté ».

Second point : les partis socialistes des Six désirent promouvoir une économie européenne suivant les principes socialistes. Ils ont souligné que la réalisation d'un marché commun n'impliquait pas automatiquement une évolution harmonieuse vers une économie en expansion, une structure sociale meilleure.

Ils ont approuvé les projets d'accélération présentés il y a quelques jours par la Commission du Marché Commun. Mais ils leur ont ajouté plusieurs recommandations précises.

Ils ont estimé, en particulier, qu'il était urgent d'instituer une planification économique efficace à l'échelle européenne. Cette planification communautaire doit assurer une large expansion de la production et déterminer la quote-part des principaux secteurs économiques dans cette expansion.

Ils ont aussi souhaité la mise en œuvre d'une politique des revenus qui assurerait, tout en maintenant la stabilité des prix, une répartition plus équitable des résultats de la croissance économique.

Ils veulent aussi substituer à la coordination des politiques monétaires des Etats membres une organisation monétaire européenne. Ils demandent une application efficace de la réglementation communautaire sur les cartels. Enfin ils désirent voir se réaliser un Marché Commun de l'énergie, condition indispensable à l'élaboration d'une politique énergétique européenne.

D'abord l'unification européenne

Troisième point : les adhésions nouvelles ne doivent pas nuire à l'unification politique de l'Europe. Le Congrès des six partis socialistes du Marché Commun a pris à ce sujet des positions très claires. Il a déclaré, dans la résolution finale, que « l'élargissement géographique ne doit pas mettre en péril l'exis-

tence et l'évolution politique de la Communauté européenne ».

Les six partis ont tout aussi clairement exprimé l'espoir que « les négociations avec les Etats qui sont en mesure d'accepter les obligations politiques et économiques qui découlent des traités de Paris et de Rome, conduisent le plus tôt possible à un élargissement géographique et à un renforcement politique de la Communauté européenne ».

Mais il y a des pays européens qui estiment ne pas pouvoir — est-ce pour toujours ? — accepter les obligations politiques du Traité de Rome. A ce sujet aussi, les six partis socialistes ont proposé une solution très claire.

Ils ont, toujours dans la résolution finale adoptée par le Congrès, exprimé l'espoir « que par la conclusion de traités d'association, la Communauté européenne réussira à développer des relations économiques et commerciales aussi étroites que possible avec ceux des Etats européens qui, pour des motifs politiques, ne peuvent se joindre à elle ».

« Entre le progrès et la marche en arrière »

Le Congrès des six partis socialistes a adressé un message aux partis socialistes des Etats qui envisagent de faire partie du Marché Commun. Il s'est félicité de l'association, depuis le 1^{er} novembre, de la Grèce à la Communauté européenne tout en espérant que, grâce à la reconversion de son économie, Athènes puisse devenir « le plus rapidement possible » membre à part entière du Marché Commun. Les partis socialistes de la Communauté ont aussi souhaité que les problèmes commerciaux entre les Six et Israël soient résolus d'une manière satisfaisante. Enfin, ils ont approuvé le programme commun dont nous avons publié de larges extraits dans notre numéro de la semaine dernière.

Le Congrès s'est terminé par une conférence de presse internationale où des questions furent posées en français, en allemand et en anglais aux principaux leaders socialistes. Gérard Jacquet a souligné que les socialistes des Six ont été les premiers, parmi les partis de la Communauté, à adopter un programme commun. Puis Guy Mollet a noté, en réponse à une question, que la différence entre l'Europe des gaullistes et celle préconisée par les socialistes c'était « la différence entre la marche en arrière et le progrès ». Faut-il se borner à maintenir une alliance ou faut-il, au contraire, bâtir l'Europe ? « Il faut bâtir l'Europe », a répondu Guy Mollet et à cette construction le Congrès des partis socialistes des Six a apporté sa pierre.

Pierre GERMAIN.

El estudio que el compañero A. B. ha hecho del informe de la O.C.D.E. sobre España nos sugiere los siguientes comentarios:

- 1.º No es cierto que España viva aislada. — Además de pertenecer a todos los organismos internacionales (menos la OTAN, la CECA y la CEE), los EE. UU., Alemania y el Banco Mundial —y mencionamos sólo los más importantes— ayudan a España; — El comercio exterior no tiene otros límites que los impuestos por la competencia; — El capital privado extranjero no vacila en invertir capital en España; — Los turistas afluyen a España como las abejas a un matizo de flores mielíferas; — Únicamente, existe una repulsa político-moral en los medios liberales internacionales, pero de índole privada; — Diplomáticamente, sólo contados países —Méjico, Yugoslavia y Estados de la esfera soviética— no mantienen relaciones diplomáticas; pero todos comercian con España.

¿Dónde está el aislamiento? Hay fuertes presiones, públicas y privadas, para que la España franquista sea liberada de toda clase de cuarentenas.

2.º En efecto, es innegable una recuperación económica. El aumento de la demanda interna —que ya influyó en los precios— obedece mucho más al proceso de reconstitución de los "stocks", liquidados en el período de estabilización, que a una verdadera expansión económica.

3.º Es indudable que si España hubiera entrado en expansión efectiva, si hubiera expandido a fondo el incremento de la productividad, lo que entraña reformas e importación de capital-maquinaria para modernizar la industria, la agricultura y los servicios, donde nadie osa negar las carencias, los excedentes de la balanza de pagos serían casi nulos. Tales excedentes han sido acumulados a expensas de mantener la estagnación económica, además de los envíos de los emigrantes, por la contracción del ritmo de importaciones necesarias para mejorar el nivel de vida de los españoles y por las exportaciones (incrementadas durante la estabilización) de los excedentes ocasionados por la recesión del consumo de los asalariados y de la industria durante la estabilización. Es decir, se trata de una acumulación artificial de divisas.

4.º En efecto, no es posible conocer con una aproximación razonable la evolución del mercado de mano de obra. Es casi seguro que ya existe una ligera tensión de la demanda a causa de haber emigrado un gran contingente de obreros especializados. El censo minero ha disminuido por esta causa de modo preferente. El peonaje sigue siendo excedentario.

El paro más grave es el paro estacional de los obreros agrícolas. Se puede estimar en un millón, "grosso modo", la cantidad de los asalariados del agro que trabajan sólo tres meses al año. Otro millón de pequeños propietarios agrícolas, por absurda pequeñez de sus dominios —menos de una hectárea por propietario—, son verdaderos proletarios, pues alquilan sus brazos y sus caballerías —cuando las tienen— en los momentos de las cosechas, siembras y otras labores agrícolas; por lo cual se pueden y deben computar como obreros parados gran parte del año, si bien están mejor protegidos contra la miseria. A los obreros del campo no les alcanzan los beneficios del subsidio que se concede a los obreros parados de la industria, a los que, por otra parte, se les ayuda con cicatera y a los menos.

5.º Es cierto que en 1961 y 1962 hubo aumentos salariales mediante nuevos convenios colectivos y las huelgas de abril-mayo. Los aumentos, son, en muchos casos, más aparentes que reales, por dos razones:

- a) Porque los nuevos convenios colectivos tienden a incorporar al salario base la participación en los beneficios de la empresa y a suprimir las fiestas y domingos pagados. De esta suerte resulta que la

Comentarios al Informe de la O.C.D.E. sobre España

renta efectiva del trabajo es igual después del nuevo convenio colectivo y muchas veces inferior. Así ha sucedido en la minería y en la metalurgia. Siendo en ese engaño donde se hallan las causas reivindicativas de las huelgas de la primavera última

- b) Porque los precios no cesaron de subir. Las estadísticas oficiales (Instituto Nacional de Estadística dan la evolución siguiente del coste de la vida, sobre base 100 en 1953:

Table with 2 columns: Year (April 1960, 1961, 1962) and Index (151.8, 154.8, 161.3)

El índice de precios al por mayor (100 en 1953) evolucionó de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Year (April 1960, 1961, 1962) and Index (150.2, 158.1, 165.8)

Ultimamente, los precios han crecido a un ritmo más acelerado según todos los indicios y las estadísticas oficiales distan bastante de la realidad.

Los salarios, de acuerdo con una encuesta hecha por el Instituto Nacional de Previsión, en 4.000 empresas, con 350.000 trabajadores referida a septiembre de 1960, y comprendiendo todas las ganancias (subsídios, horas extraordinarias y gratificaciones), se cifraban así, por ramas industriales:

Table with 3 columns: Branch (Banca, Química, Siderometalurgia, etc.), Salary (Ptas.), and Daily Rate (Ptas.)

El salario promedio de toda España no llega, pues, a 60 pesetas por ocho horas de trabajo, ya que en el cuadro precedente se computan las horas extraordinarias. Los mineros asturianos piden un salario mínimo de 140 pesetas para los obreros del exterior, y 150 para los del interior. Nuestro Secretariado de la UGT de Cataluña lo cifra en 170 pesetas por ocho horas de trabajo (con fiestas y domingos pagados) para cubrir un presupuesto familiar decoroso. Instituciones y jerarcas católicos lo cifran entre 125 y 130 pesetas para un obrero casado y con dos hijos menores.

En el cuadro estadístico faltan muchas ramas industriales (minería, agricultura, navegación, etcétera).

Desde septiembre de 1960, los salarios han aumentado, pero la tendencia ascendente de los precios ha invalidado los incrementos salariales en unos casos y no tardará en serlo en los otros. Por consiguiente, el valor adquisitivo del salario español a la fecha es igual, de modo aproximado, al de septiembre de 1960.

6.º El informe de la O.E.D.E. juzga acertadamente las carencias de la economía española, siquiera no precise bien las re-

Por José BARREIRO

formas de estructura que son necesarias en una España que aspire a salir del marasmo económico.

La renta nacional, "per cápita", a partir de 1958 (que se cita en el trabajo de A. B. evolucionó de la siguiente manera:

Table with 4 columns: Year (1958, 1959, 1960, 1961), Ptas. (10,323, 10,577, 9,706, 9,987), Ptas. (14,800, 15,787, 14,322, 16,588), Dóls. (246.6, 263.1, 238.7, 276.4)

* Estimación.

Es evidente que los índices de renta nacional, por habitante, con todas las imperfecciones de la estadística española, expresan mejor que otro indicativo cualquiera lo que la economía pone en manos del consumidor, cuyas necesidades deben determinar el comportamiento de la economía. La evolución de la renta nacional en España expresa toda la miseria donde el régimen ha hundido al país, si quiera ese módulo, el promedio nacional, sea incapaz de mostrarnos la magnitud de la injusticia social. El promedio nacional de renta por habitante, 16.588 pesetas en 1961, sube a más de 20.000 en algunas provincias y desciende a menos de 10.000 en otras.

Las reformas de estructura, encaminadas a remediar la penosa situación económica de España, tienen que someterse a una programación general cuyos pilares han de ser:

- La reforma agraria (redistribución de la tierra, concentración parcelaria, parcelación de los latifundios, acceso a la propiedad agrícola de obreros campesinos, pequeños propietarios a base de una unidad rentable, crédito agrícola, aumento del personal técnico, política intensiva de riegos, etcétera);
- Nacionalización de la banca privada, compañías de seguros y de cartera, única manera de dominar todas las posibilidades financieras del país, que hoy están en las manos de una docena de Bancos;
- Política de concentración de las pequeñas industrias, casi todas marginales;
- Medidas legales que supriman monopolios, oligopolios y grupos de presión económica;
- Nacionalización de las más importantes fuentes de energía;
- Reforma de la empresa de manera que en su seno se practique la democracia económica, la cogestión;
- Establecimiento de un salario

mínimo nacional interprofesional suficiente para cubrir un tipo de vida modesta, pero decorosa. El salario mínimo ha de estar dotado de un movimiento ascendente automático, regulado por el incremento de la productividad y de los precios;

— Refundición de la seguridad social en todos sus aspectos, eliminando la duplicidad de organismos que tienen funciones iguales y dando la gestión a los miembros cotizantes y beneficiarios, con exclusión de las perniciosas ingerencias del Estado.

Sólo una refundición inteligente permitiría ver si es posible reducir el costo oficial de la Seguridad Social, cuya cuantía se cifra entre el 50 y el 60 por 100 del total de las remuneraciones. Existen cotizaciones por los siguientes conceptos:

Table with 2 columns: Concept (Subsidio familiar, Seguro de vejez, etc.) and Percentage (5, 4, 1.8, 7, 1.2, 1.5)

A cargo de la empresa solamente.

Table with 2 columns: Concept (Plus familiar, Seguro accidentes, etc.) and Percentage (6 al 10, 2 al 10)

La lista (no completa en cuanto a las cargas que pesan sobre las empresas, fiestas, domingos y vacaciones pagadas) evidencia sobradamente la refundición de esta Seguridad Social, cara y defectuosa. La evasión de cotizaciones y los malos servicios en médico y medicinas son sus características dominantes.

No es cuestión de enumerar todas las reformas de estructura entre las que deben citarse: coordinación de los transportes, modernización de vías y carreteras y simplificación del circuito comercial, inverosímilmente recargados de intermediarios y prácticas anárquicas e indecentes. Todo ello no tendría autenticidad sin la reforma esencial: el restablecimiento de la democracia política y sindical, cañamazo imprescindible de todas las reformas necesarias.

7.º Hay, en efecto, un reparto desigual de la riqueza y, consecuentemente, parte de ella va a las Cajas de ahorro. Este último, por carecer el Estado de una política discriminatoria de la inversión, está gobernado por la Banca, y su empleo no tiene otro leitmotif que el interés capitalista. El interés público cuenta con el más soberano de los desprecios.

Así resulta que las disponibilidades bancarias o duermen en las cajas de los Bancos o se invierten sin orden ni concierto. Ahora, por ejemplo, una buena parte del ahorro se invierte en hoteles, restaurantes y otros es-

tablecimientos turísticos. Sin embargo, el turismo puede desertar de España de un momento al otro y las inversiones quedar esterilizadas como fuentes de riqueza. En cambio, las obras a largo plazo, como las de riego en la agricultura; de modernización de la industria, de la minería y la racional comercialización de la producción agrícola y pesquera, tanto para abastecer el país como para diversificar las exportaciones, no halla inversiones suficientes.

Sin embargo, el ahorro pasó de 96.945 millones de pesetas, a fines de 1961 a 105.077,1 millones en mayo de 1962. Es decir, no faltan los recursos.

No obstante esas posibilidades y las inversiones extranjeras, las emisiones públicas y privadas, en acciones y obligaciones, que alcanzaron en el primer semestre de 1961 la cuantía de 17.721,5 millones de pesetas, han llegado sólo a 11.072,1 millones a fines del primer semestre de 1962. Si no faltan recursos, se carece en España de espíritu de empresa en el sector privado y de los remedios que el Estado está obligado a imponer cuando el interés público lo demanda como en la presente coyuntura.

Aquí aparece, de nuevo, la falta de una orientación y un estimulante a la capacidad inversora del país.

8.º La prensa española, instigada por el Poder público, habla frecuentemente de la programación económica. El Banco Mundial ya remitió un proyecto al Gobierno de Madrid. Este lo estudiará y enviará al Banco Mundial el fruto de sus estudios. El Banco, previo examen de las observaciones españolas, enviará a Madrid un segundo proyecto. Queda todavía que el Gobierno español lo acepte, lo emiende y lo aplique. Es decir, todo sucede como si la programación fuera para las calendas griegas.

Aun suponiendo que un buen día tenga la España franquista un programa económico, una ley planificadora, no habrá avanzado mucho. La coyuntura política, social y económica del país, bajo los auspicios de Franco, imposibilita la aplicación. Son demasiado fuertes los grupos económicos para que se dejen dirigir por el Gobierno. España está condenada a no planificar seriamente mientras perviva el régimen del Caudillo. Sólo una democracia bien asentada puede hacerlo.

9.º La O.E.D.E. no cita las huelgas de abril-mayo porque seguramente ya estaba redactado el Informe o porque estaban desarrollándose al finalizarlo y era prematuro interpretarlas. No hay duda, sin embargo, que, como dice el amigo B. en su estudio, las huelgas, sin dejar de tener un acusado fondo político, tuvieron origen en la necesidad de ganar mejores salarios.

Las huelgas tuvieron ese resultado, aumentar los salarios de manera diversa y acelerar la conclusión de convenios colectivos favorables a los trabajadores.

Ahora bien, ni el comercio ni las empresas se duermen. El comercio ya ha subido escandalosamente los precios. Los empresarios repercutirán las alzas salariales en los precios de su producción. Estamos ya en los primeros coletazos del incremento de la inflación, lenta, aunque tenaz, hasta primeros de este año, así como el total de la oferta monetaria, también en aumento constante, reflejan perfectamente el proceso inflacionista. La misma cotización internacional de la peseta comienza a dar signo de debilidad.

Al final, serán los trabajadores y los modestos pensionistas los que pagarán las consecuencias. Ya pagarán las de la estabilización. Pagarán ahora también; pero no con la mansedumbre de antes. La clase trabajadora, singularmente la nueva generación laboral, empieza a tener conciencia de su importancia, de la fuerza incontenible que entraña la masa obrera cuando se decide mayoritariamente a conquistar objetivos a los que tiene legítimo derecho, frente a un régimen espurio que periclitó sin haber ganado a la juventud ni haber reconciliado a los españoles.

PROBLEMES DU MOUVEMENT FEMININ AU JAPON

(Suite de la quatrième page.)

les syndicats à promouvoir l'éducation des femmes travailleuses. Un des grands problèmes qui se posent est celui de la formation professionnelle. Les femmes ont peu de possibilités d'acquérir la formation et les qualifications qui leur permettraient d'utiliser efficacement leurs capacités personnelles et de jouer ainsi le rôle que la communauté requiert d'elles. Il y a bien des programmes éducatifs dans les grandes et même dans les petites et moyennes entreprises, mais l'éducation dispensée s'adresse aux travailleuses nouvellement engagées, visant à leur inculquer l'esprit de service et les bonnes manières. Il y a donc là une tâche immense à accomplir en vue d'améliorer la condition de la femme.

D'autre part, les syndicats, indépendamment ou parfois en collaboration avec les employeurs, établissent des programmes d'éducation particulièrement destinés au grand nombre de jeunes filles de 16 à 18 ans qui, chaque année, envahissent le marché du travail. Ces programmes comprennent des cercles d'études, des cours du

soir, des conférences, des activités culturelles ou récréatives (sports, chorales, théâtre, etc...) la publication et la distribution de brochures éducatives comprenant des guides de discussion sur les problèmes du travail sur les salaires, des brochures sur le syndicalisme, la législation du travail, les droits de la femme, etc...

En particulier, dans l'industrie textile où le système des dortoirs d'entreprise est de pratique courante, les syndicats essayent de tirer le plus de parti possible du self-gouvernement comme moyen d'éducation.

Les départements féminins des syndicats

Ce sont les départements responsables de la politique des syndicats à l'égard des femmes qui mènent à bien les programmes d'éducation, mais ils ont également d'autres activités dont la moindre n'est pas le travail de recherche, effectué sur la condition de la femme et qui sert de base à la ligne politique adoptée par les syndicats. Ces départements et notamment le dépar-

tement féminin de Zenrô font des efforts énormes pour organiser leurs conditions de travail.

Pour conclure on peut dire que la tâche la plus urgente à l'heure actuelle est d'améliorer les conditions de travail des femmes dans les petites et moyennes entreprises. C'est aussi la plus difficile, d'autant plus qu'il reste encore beaucoup d'autres problèmes tels que, par exemple, la réforme et l'abolition définitive du système des dortoirs d'entreprise, l'application de l'égalité de salaire pour un travail de valeur égale, la protection de la maternité, l'abolition de la discrimination en matière d'éducation et de formation professionnelle et vis-à-vis des femmes mariées et, par-dessus tout, l'organisation des milliers de travailleuses inorganisées qui doivent venir renforcer les rangs des syndicats si on veut donner une solution à tous ces problèmes.

Les femmes syndicalistes japonaises se tournent également vers le mouvement syndical libre international avec lequel elles espèrent resserrer leurs liens et bénéficier de l'expérience des femmes syndicalistes des autres pays du monde démocratique.

América

Cartas colombianas

La violencia fratricida sigue desangrando al país

ALGUNAS regiones de Colombia —no todas, por fortuna— ofrecen la trágica visión de sus luchas fratricidas. Es raro el día que los periódicos no traen su dramático inventario de vidas segadas. Los campesinos siguen muriendo en sus pobres ranchos, junto con sus hijos y mujeres. A veces los bandoleros caen sobre un infeliz caserío, y después de rebañar las cabezas de sus habitantes, convierten los humildes hogares en una pira incendiaria donde se asan los cadáveres. La nueva modalidad de la violencia consiste en detener los autobuses y cobrar a los pasajeros que se aventuran a viajar entre poblaciones modernas su cuota de vida, convirtiéndola en cuota de muerte si no entregan a los asaltantes prendas o dinero.

¿Quién comete estos crímenes horrendos? ¿Quién financia este mercado de vidas? ¿A quién beneficia la ola de sangre que sigue anegando los campos colombianos? ¿Qué móviles persiguen los que matan y saquean?

Se dan cien contestaciones diferentes por cada pregunta. El clero tiene una clave de la violencia. Los militares, otra. Los jueces, una más. Los políticos tienen la suya. Los comunistas, también. Los hombres de negocio, igualmente. Lo mismo que los periodistas. Cada cual arrima el ascua a su sardina. El único que no dice nada es el que pone los muertos en esta zarabanda macabra: el pueblo. Según las diferentes opiniones opuestas y hasta contradictorias, valdría decir que entre todos la mataron y ella sola se murió. Pero aquí, el que muere es el campesino que ha tenido la desgracia de apartarse de las ciudades y meterse a colonizar la selva a golpes de machete para levantar su rancho sobre la parcela disputada a las fieras y a la vegetación salvaje.

Según cálculos prudentes, han muerto casi doscientos mil colombianos en los últimos diez años. Han muerto inútilmente, por nadie y por nada. La muerte adquiere mil formas y otras tantas causas. Va desde la venganza personal hasta la forma de adquirir una hacienda matando previamente a sus propietarios. Otras veces, los asesinos son adolescentes que ayer vieron cómo mataban a sus padres y hoy vengan a su modo este crimen. Es una reacción violenta contra la sociedad. Entre las muchas opiniones, no falta quien culpe al ejército de haber promovido la violencia. A esto contestó en pleno Parlamento el ministro de la Guerra, general Ruiz Novoa: «Todos sabemos que no son las Fuerzas Armadas las que dijeron a los campesinos que se fueran a matar unos contra otros para ganar las elecciones. No fueron ellas las que dijeron a los campesinos que asesinaran a los hombres, a las mujeres y a los niños para acabar hasta con la semilla de sus adversarios políticos, sino que fueron los representantes (diputados) y los senadores, los políticos colombianos...» La gritería no dejó acabar al ministro. ¡Diga nombres propios! ¡Eso es una afirmación muy grave! ¡Concrete sus cargos! ¡Respétenos!, gritaron desde sus escaños los diputados y senadores, sin distinción de filiación. Como es natural, no es toda la verdad, pero sí una de las verdades que pueden aplicarse para estudiar el origen de la violencia. Lo cierto es que los políticos inescrupulosos no han desdenado aconsejar a sus partidarios el empleo del revólver y el machete antes que la papeleta electoral. Se ha comprobado que la agitación electoral producía un saldo aterrador de muertos.

No hay duda que una de las causas que prolongan la violencia es la funesta impunidad que, a la hora de castigar a los culpables, entierra el delito en un montón de atestados y prontuarios. Los procesos se abren fácilmente, a sabiendas de que van a terminar por consunción.

El campesino no confía en los jueces, ni en el ejército, ni en las autoridades civiles. Sabe que si denuncia a un bandolero, nadie lo va a proteger. Lo van a volver loco pidiéndole declaraciones, aporte de pruebas y demás datos que los rábulas estiman necesarios para ordenar la detención de un asesino con más de veinte crímenes encima. Como es natural, el campesino que vive bajo la amenaza de los bandoleros, se siente aterrado de que su nombre sea utilizado para capturar a su posible enemigo. En la alternativa, si es que tiene alguna, prefiere amparar con su silencio y a veces con su ayuda a los bandole-

ros. Nadie ha visto a nadie; nadie conoce a nadie. Es preferible tener al bandido de aliado y sentirse protegido por él, que no de enemigo. El bandido tiene ametralladoras y fusiles. El Gobierno no le ofrece sino folios, declaraciones, atestados y leyes. Por eso, los violentos encuentran la complicidad del terror en las gentes de los caseríos. Pero, en el fondo, todo ello significa que la democracia colombiana es absolutamente inoperante y que su debilidad para imponer la ley es mucho mayor que sus garantías de orden. Cuando una democracia llega a este extremo es porque algo podrido huele en su interior. No hay otra solución: o el Gobierno demuestra que es capaz de acabar con este cáncer social o será estrangulado por los numerosos problemas políticos, económicos y sociales que ha creado en Colombia.

Pío CID

Bogotá, noviembre 1962.

A la memoria de Dámaso Solana

CON verdadero dolor te hemos acompañado, en esta tarde de otoño a tu última morada.

Te seguíamos, en medio de una gran muchedumbre. Todos te hemos rendido el tributo a que te hiciste en vida acreedor: tributo a tu conciencia siempre alerta —conciencia de la organización—; tributo a tu conducta rectilínea; tributo, en fin, a las ideas que nos son comunes: la sagrada libertad del hombre, el derecho a vivir en un régimen de democracia.

Nosotros pensábamos igualmente en tu espíritu de sacrificio para luchar por el socialismo, que ha de redimir a esta humanidad atormentada y sacrificada por la injusticia social.

Al dejarte, nos sentimos un poco huérfanos, dándonos cuenta de lo que hemos perdido: un compañero ejemplar; nada más y nada menos. Fuiste, como todo buen socialista, amante de la familia y bueno con todos los que te rodearon. Como todo buen socialista, hiciste del deber una condición esencial de la vida. El deber te dio un gran sentido de la responsabilidad. Por eso cumpliste hasta el último momento con ese deber.

Viviste ilusionado con nuestro ideal y quisiste, como tantos de nosotros, que no vemos las impurezas de la realidad que nos rodea, «convertir la Utopía en Realidad, lo Absoluto en Relativo, el "Más allá" en "Aquí y Ahora", según la frase de nuestro don Fernando.

Participaste como actor en el drama inmenso de nuestro pueblo y no has logrado tu anhelo más caro: ver ondear en España la bandera de la libertad. Te has inclinado a descansar en esta tierra que generosamente nos dio asilo. Quienes tengan la dicha de ver que en España se acepta la libertad como categoría central de la vida colectiva, quienes vean a los ciudadanos españoles actuar, al fin, plenamente en esa vida colectiva, quienes eso vean, se acordarán de ti, porque tu espíritu estará entre ellos.

Nosotros, los que compartimos contigo las muchas penalidades y las poquitas alegrías que nos deparó el exilio, nos acordaremos de ti en todo momento y tu recuerdo nos hará ser más virtuosos para ser mejores.

R. H.

Burdeos, 22-10-62.

El Comité de la Alianza Sindical de Burdeos tiene el senti-

miento de comunicar el fallecimiento de su presidente, compañero Dámaso Solana, miembro de la UGT. Ha sido una pérdida muy sensible para cuantos con él compartíamos las tareas aliancistas, por la liberación de España y el resurgimiento de su clase trabajadora libre e independiente.

El compañero Dámaso Solana fue, en todo momento, dentro del Comité de la Alianza, un incansable animador para cuantos compartíamos con él las labores aliancistas, siendo un gran ejemplo de constancia en la lucha.

Reciban sus familiares, amigos y compañeros el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Por el Comité local de la A.S., el secretario, A. Márquez.

De la violencia y de la opresión política

(Viene de la tercera pag.)

ciento y pico prelados españoles presentes al Concilio? ¿Qué sepamos, nada. Han salido de España tan campanas y han llegado a Roma sonrientes y satisfechos. Algunos bastante metidos en carnes, por cierto, y como procedentes de un país de maravilla. Wyszynski viene de un país totalitario. Los cardenales y obispos españoles, también. El contraste resalta a la vista. Claro es que ya lo dice nuestro refranero: "Cada cual cuenta la feria como le va en ella." Y a los jerarcas de la Iglesia Española nunca les ha ido mal con el régimen del "Caballero Cristiano", Francisco Franco. Cada cual es amo y señor en su feudo y todos juntos forman las columnas salomónicas sobre las cuales resiste y perdura el régimen de injusticia que padece España. Ni siquiera han tenido los Padres Conciliares españoles unas palabras de esperanza y de consuelo para sus huéspedes del estado llano, esos trabajadores de la gleba y del taller, que a cuenta "de la disciplina cristiana" sufren hambre y miseria lo mismo que los demás españoles. El ser católico no exime en la España de Franco y de la Falange el padecer la injusticia social ni por ello el dejar de sentir la amargura que ocasiona el saberse hombre sin derechos y ciudadano oprimido.

Es sin duda por conocer la

Desde Buenos Aires

De la vida argentina

Por Juan de Navarra

AQUELLA Argentina que antaño fue considerada como tierra de promisión, adonde se dirigía una abundosa corriente emigratoria, deseosa de una vida dignificada por el trabajo remunerador, es hoy, cual nueva Itálica, mustio collado, carente de poder atractivo para el emigrante y tierra de torvo ceño para quienes la habitamos. Por el momento, cuando menos, el ambiente es asfixiante, tanto en el orden económico, como en el político. A tal situación nos ha llevado una serie ininterrumpida de acontecimientos desgraciados que teniendo inicio en la encrucijada peronista, sigue gravitando sobre el país, por mor del maquielismo frondizista, como pecado capital. ¿Hasta cuándo? Difícil es predecirlo. Contemplando cuanto nos rodea, apenas se ofrece resquicio al optimismo, sin que valga considerar que la Argentina es un país de riqueza potencial, con abundantes recursos, que bien administrados harían recobrar prontamente el perdido esplendor nacional. Pero se ha perdido, entre otras cosas valiosas, lo que es la piedra básica del anhelo resurgimiento argentino: la moral ciudadana. La losa del peronismo gravita con mortal pesadez sobre el cuerpo nacional.

Allá, en los madriles, en perfecta y agradable simbiosis con el nefando dictador hispano, está el huésped de El Pardo, cuyos acólitos bonaerenses, injertados en la dirección de un gremialismo tortuoso, saben entonar loas al franquismo, sin que les importe un bledo la aflictiva situación del proletariado español. Bien lo han demostrado en los días que corremos, al negarse a contribuir con un solo centavo a la suscripción abierta por el Comité de Alianza Sindical para recaudar fondos con destino a nuestros compañeros huelguistas. Carentes de pudor sindical, no les ha importado el contraste ofrecido por los sindicatos democráticos que han sabido hacer honor a su condición contribuyendo largamente a dicha suscripción.

Ya se comprenderá cuán difícilmente podrá recuperarse la Argentina en su rezagado caminar portando como lastre una

masa aborregada, regida por dirigentes de tal catadura, ayunos de emoción proletaria, obedientes a consignas llegadas de Madrid —o de Moscú, tanto monta, monta tanto—, cultores de un mesianismo hartamente averiado.

Son muchos los problemas vitales que la Argentina tiene que resolver sin que los Gobiernos que van sucediéndose demuestren interés por enfrentarlos. Afortunadamente, los sindicatos obreros que tienen la suerte de ser regidos por directivas democráticas se van dando cuenta de la necesidad de suplir la inepticia oficial con su propia actividad. Uno de esos problemas acuciantes es el de la vivienda. De acuerdo a los censos estadísticos de 1960, la nación enfrenta un déficit acumulado de no menos de 1.250.000 viviendas. Amparados en la improvisación oficial, muchos logrerros, capitanes de industria, han explotado la parentescidad de la situación angustiosa vendiendo —como dice "Afirmación"— casas de aserrín prensado, en terrenos inadecuados y a precios excesivos, así como galpones de fibrocemento, o de aluminio, helados en invierno y verdaderos hornos en verano, tal como puede observarse en muchos puntos del cinturón del gran Buenos Aires.

Con el firme propósito de enfocar este problema hacia soluciones prácticas, prescindiendo de toda interpretación oficial, varios dirigentes de esos sindicatos han viajado a los Estados Unidos para ponerse al habla con entidades sindicales norteamericanas en solicitud de préstamos provenientes de sus fondos de reserva. Estas gestiones ofrecen un aspecto sumamente auspicioso, de tal manera que en la hora presente algunos acuerdos se hallan en gestión con aspecto de prometedora efectividad. Así, se encuentran avanzados los trámites iniciados por la Unión de Obreros y Empleados Municipales para obtener un préstamo de quince millones de dólares para financiar los programas de construcción ya elaborados por el mencionado Sindicato, que ofrecerán vivienda cómoda a diez mil personas, con todos los servicios accesorios de urbanización, sanidad social, comercios, centros de instrucción y recreación, etc., etc.

Del mismo modo, los dos grandes gremios ferroviarios, "Unión Ferroviaria" y "La Fraternidad", tienen en estudio un plan de construcción cuya ejecución se espera iniciar en los dos primeros meses. El costo estimado a las obras es de seiscientos millones de pesos y los adquirentes pagarán sus departamentos en cuotas mensuales de nivel muy aceptable. Para efectuar las gestiones correspondientes se halla actualmente en Estados Unidos el presidente de "La Fraternidad", deliberando con representantes de la Alianza para el Progreso Social, propiciada por el presidente Kennedy, y de los Sindicatos AFL-CIO. Igualmente, dirigentes de la Federación de Obreros y Empleados de Correos y Telecomunicaciones han celebrado reiteradas entrevistas en Washington para estudiar la obtención de los fondos necesarios para llevar adelante el programa de construcción de seiscientos casas, acordado por la entidad.

Como se ve, los sindicatos democráticos han enfilado el buen camino al decidirse a obrar por cuenta propia, prescindiendo de promesas y planes oficiales, expuestos con seductoras proyecciones que nunca exceden los buenos propósitos.

co pintado por Miguel Angel, acaso tenga la virtud de propiciar esas "soluciones al día", que para ser verdaderas y sentidas han de tener otro carácter del que pensara el ilustre catedrático de Comillas.

Avellino ROCES

Y es por esto por lo que el fres-

On a interdit EL SOCIALISTA, nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous voulons simplement, en frères, vous rendre un peu des moyens que l'on vient honteusement de vous ravir.
Georges BRUTELLE,
Secrétaire général adjoint de la S. F. I. O.

LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIALISTA; nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituirlos, como hermanos, algo al menos de los medios que tan vergonzosamente os acaban de quitar.
Georges BRUTELLE,
Secretario General Adjunto de la S. F. I. O.

República de Venezuela-Congreso Nacional

Mensaje al ilustre Menéndez Pidal, Presidente de la Academia Española

Hemos recibido un ejemplar impreso de la edición oficial del Mensaje que, desde las Cámaras del Senado y de Diputados de Venezuela, le fue dirigido al sabio don Ramón Menéndez Pidal como primer firmante del documento que, con motivo de las huelgas de la pasada primavera, suscribieron eminentes intelectuales contra la situación en que el poder público tiene a los españoles, no sólo privados de los derechos civiles usuales en los países civilizados sino hasta de una simple información — ni siquiera mención de existencia — de hechos tales como aquellas huelgas tan comentadas entonces en el extranjero.

Reproducimos a continuación el texto del documento y la lista de sus firmantes. En la edición figuran, además, cinco páginas con la reproducción fotostática de las firmas autógrafas.

Nosotros, integrantes de las Cámaras del Senado y de Diputados de Venezuela, en representación de las fuerzas políticas actuantes en la República, hemos tomado conocimiento del sereno llamado que sobre la dura y difícil realidad política y social del pueblo español ha hecho el ilustre Presidente de la Academia Española, don Ramón Menéndez Pidal, a los hombres que en todas las latitudes creen fielmente en los valores universales de los principios que han amparado la — dignidad del hombre y los cuales durante veinticinco años han sido conculcados por el Jefe del Estado español General Francisco Franco.

El Partido Socialista Indio y la agresión china

El Comité Ejecutivo del Partido Socialista indio "Praja" había pedido la salida del Gobierno de Krishna Menon, según se asegura en los medios políticos de Nueva Delhi. Menon ocupaba el ministerio de Armamento en el actual Gabinete, después de haber sido ministro de la Defensa hasta hace poco.

El Comité Ejecutivo del "Praja", reunido durante dos días en sesión de urgencia para examinar la situación creada por la agresión china, ha adoptado una resolución exigiendo que ninguna personalidad, por encubierta que se halle, pueda eludir su responsabilidad. Los dirigentes del "Praja" han pedido igualmente la adopción de medidas adecuadas para remediar las "insuficiencias comprobadas en el esfuerzo de defensa" ante la agresión china.

La actitud de la Unión Soviética en el actual conflicto de fronteras fue criticada, especialmente el apoyo dado por Moscú a la tesis china según la cual la tregua debería realizarse sobre las posiciones actuales de los dos bandos. El reciente editorial de la "Pravda", que ponía en guardia a los elementos progresistas indios contra la adopción de "posiciones chauvinistas", ha sido también discutido. A este respecto, el "Praja" ha pedido que los comunistas "que comparten la ideología del enemigo y permanezcan leales a él" sean excluidos de los cargos que ocupan en los diferentes organismos que se dedican a la Defensa Nacional.

Como demócratas, quienes integramos la máxima representación popular del pueblo venezolano no podemos dejar de responder a tan angustioso llamamiento. Intérpretes como somos de los mejores sentimientos de solidaridad que sembraron en nuestros espíritus los fundadores de Venezuela, los Senadores y Diputados que suscribimos expresamos nuestro respaldo a la justa petición hecha por el esclarecido ciudadano español a los Organismos internacionales para que lleven a cabo las gestiones previstas en su ordenamiento jurídico, a fin de que quienes ostentan el poder en España devuelvan a sus gobernados los derechos reconocidos por la civilización a todos los hombres, sin distinción o discriminaciones de ninguna especie.

España ha vivido bajo el gobierno del General Franco un largo periodo de oprobio, censurado por los hombres libres de todos los Continentes. Durante ese periodo, el pueblo español se ha agotado en múltiples jornadas en favor de su libertad sin alcanzar destruir el cerco de opresión y las deplorables condiciones de vida en que se le ha mantenido. Nuevas arremetidas han sido iniciadas bajo el estímulo de las condiciones creadas en el campo internacional, sin que éstas hayan sido del conocimiento de los pueblos de España, privados hasta del elemental derecho de información, hoy clamado por el Eminentísimo don Ramón Menéndez Pidal.

Adscritos al credo de la democracia y la libertad, los Representantes del pueblo Venezolano expresan una vez más su solidaridad con el pueblo español y respaldan ante los Organismos internacionales el llamamiento del ilustre pensador español.

Caracas, julio de 1962.
MANUEL VICENTE LEDESMA,
Presidente de la Cámara de Diputados.
ELBANO PROVENZALI HEREDIA,
Presidente de la Comisión de Política Exterior del Senado.
CESAR RONDON LOVERA,
Presidente de la Comisión de Política Exterior de la Cámara de Diputados.

SENADORES:

Raúl Ramos Giménez, Ramón Vicente Casanova, Francisco Faraco, J. A. Medina Sánchez, Luis Hernández Solís, Rafael Octavio Jiménez, J. R. Hernández Camejo, Pedro Cordido W., Froilán Alvarez Yépez, Rómulo Henríquez, Cipriano Heredia Angulo, César Morales Carrero.

DIPUTADOS:

José Manzo González, Elpidio La Riva Mata, Orlando Tovar, Vidalina de Bártoli, Ignacio Luis Arcaya, Dionisio López Orihuela, J. A. Espinoza Lares, Roberto Mendoza, José Jesús Alvarez, Antonio Borjas Romero, Angel Emiro Govea, Jesús A. Paz Galarraga, Octavio Lepage, Jaime Lusinchí, Italo Boscán, Rafael Vicente Beaujón, Luis Adolfo Romero, Teófilo Moros, Rafael Peña, Enrique Betancourt y Galindez, José Herrera Oropeza, Gonzalo García Bustillos, Luis Herrera Campins, Valmore Acevedo Amaya, Martín Antonio Rangel, Said Moanack V., Armando González, Elio Chacín Reyes, Luis E. Solórzano B., Juan Tamayo Rodríguez, Renato Olavarría Celis, D. Alvarez Ledezma, Rodolfo José Cárdenas, Aristides Calvani, Augusto Malavé Villalba, José González Navarro, Luis Augusto Dubuc, Luis Miquilena, Sixto Guaidó, Humberto Bártoli, Francisco Arreaza, Eduardo Tamayo Gascue, Aristides Beaujón, José Camacho, Jorge Pacheco, José Vicente Rangel, Guillermo Muñoz, José J. Silva, Amílcar Gómez Baudilio Rodríguez, Marcial Mendoza Estrella, Tomás Alberti, Hens Silva Torres, Jesús Yarena, Omar Rumbos, Julio Villarroel, J. Essa, Hugo Briceño Salas, Dagoberto González, Edilberto Moreno, Herman Brito, Luis Piñerúa Ordaz, Pedro Pablo Aguilar, José María Machin, Gualberto Fermín, Ceferino Medina Castillo.

Es auténtico:

CESAR RONDON LOVERA,
Presidente de la Comisión de Política Exterior de la Cámara de Diputados.

Prestamistas y prestatarios

Los créditos alemanes para España

Por Jobaga

El señor López Rodó, Comisario del Plan de Desarrollo, rodó recientemente un poco por Alemania Occidental. Al regresar hizo declaraciones a la prensa. Así es la inveterada costumbre en esta clase de operaciones. Tal como se relatan los acontecimientos, parece que los alemanes sienten grandes deseos de ayudar a España. Nunca se dicen los verdaderos motivos de estos viajes de parientes pobres que visitan a los parientes ricos. Siempre se esconde la vergüenza pedigrifeña tras amable e interesada invitación del rico al pobre.

Las declaraciones del señor López Rodó nos repiten el propósito germano de ayuda a España. Ahora son doscientos millones de marcos para transformar en regadío las cuencas del Guadalhorce y del Bembézar.

Méjico

Ha muerto Francisco Torquemada

Nuestro querido compañero Francisco Torquemada, presidente de la Agrupación Socialista de Méjico y miembro del Comité Director del P.S.O.E., ha muerto. El óbito se produjo a las tres de la tarde del domingo 4 de noviembre, en una clínica de Méjico adonde había ingresado poco antes al sentirse repentinamente enfermo. La causa de la muerte fue una trombosis.

Es otra muy dura pérdida que sufrimos en nuestras filas. El compañero Torquemada, con su larga y firme actuación, había merecido la señalada significación en que lo tenían nuestras organizaciones de Méjico. Su personalidad merece más palabras que estas que hoy le dedicamos apresuradamente para manifestar el hondo sentimiento que su desaparición nos produce.

El beneficio será grande para la agricultura y ojalá se inviertan esos doscientos millones de marcos en aprovechar las aguas que discurren hacia el mar, sin provecho, para la sedienta tierra de España. Ojalá se inviertan en eso, repetimos, y no se esparzan en las diversas cuentas y depósitos bancarios de los capitostes del régimen, cuentas que engordan a ojos vistas como si estuvieran aquejadas de gigantismo patológico.

De todos los créditos y préstamos que las democracias otorgan al franquismo, que son como balones de oxígeno aplicados a un moribundo para prolongar su existencia, ningunos tan útiles y bien dirigidos como éstos que se destinan a la agricultura, y aquellos, singularmente, los del Import-Export, que acrecientan el capital-maquinaria de la economía española. Si lamentamos el favor político que los prestamistas disciernen al régimen, no podemos decir lo mismo del beneficio que con ello recibe la economía española.

Lo que ya no es lo mismo es que el señor López Rodó atribuya esta clase de ayudas al "clima extraordinariamente favorable" creado por los planes del Gobierno franquista, puesto que son completamente inéditos, ni al "reciente informe del Banco Mundial sobre la economía española", donde se reconocen las grandes posibilidades que España posee en potencia, se denuncian, con no pocos pelos y señales, el enorme desbarajuste financiero, económico, fiscal y funcional que padece nuestro país bajo los torpes auspicios del Caudillo y de los ministros que le secundan en su desventurada tarea.

La querencia alemana hacia España no se funda en supuestas perspectivas de un nuevo orden económico, mejor concebido y más eficiente. Esa querencia es anterior a semejantes perspectivas y habría que pensar en lo que no conviene confesar, en los depósitos dejados por los alemanes en el periodo de la postguerra. Alemania no cabe en sí misma y necesita estirar sus tentáculos financieros. Los imperios de hoy no se fundan ya sobre la expansión territorial, sino en la conquista de mercados y en el dominio de las posiciones financieras que tanto poder tuvieron siempre, pero que hoy tiene más valor que el Imperio romano o los dominios de Carlos V.

Por eso Alemania no sólo otorga créditos aquí, acuyá y a la España franquista. En esta España que Franco quiso antaño que fuera imperial y autárquica, los alemanes compiten con yanquis, ingleses y franceses en la batalla por el mercado y por sentar sólidas bases económicas y financieras. Por eso se han producido ya varias asociaciones industriales entre casas españolas y alemanas, se seguirán produciendo y para evitar tropiezos nada como abrir la abundante arca de caudales del Reich y deslumbrar a los franquistas con el oro y con los préstamos.

El Imperio, aquel soñado Imperio del Franco falangista, y aquella España "Una, Grande y Libre", se pierden en el horizonte tras los opacos celajes de los dólares y de los marcos. De las cenizas surge esa España parcelada y repartida entre los colonizadores prestamistas, sin grandeza, mendicante y sin libertad, que los prestatarios ellos mismos se ponen los grillos a los pies y se cortan las alas.

Pedro GARCIA

Comentario Esos trenes que pasan...

DESDE el periódico "La Voz de España", el articulista José de Arce mira pasar hacia la próxima frontera trenes y más trenes repletos de extraños viajeros. Van éstos "arracimados en las ventanillas, aparecen mal arropados, endurecido el enjuto y tostado rostro, que visiblemente embarga una agobiadora preocupación".

Viéndolos así, el señor Arce, con una sagacidad que Dios le conserve, comprende que no son turistas. Si lo fueran — dice él — nada le importaría; pero ¿qué son? Aquí viene el segundo golpe de sagacidad. El articulista se da cuenta de que "se trata de obreros españoles que marchan a trabajar a Europa". Y si marchan a trabajar a Europa es que no están en ella, en lo cual el señor Arce coincide con quienes, como él, piensan que España está deseuropeizada. Pero, con tal motivo, el referido señor se hace unas interesantes preguntas y unas no menos interesantes reflexiones:

«¿Por qué se marchan esos hombres? Se van porque no pueden vivir. Muchos son de edad madura. ¿Qué difícil el rehacer la vida a su edad, sobre todo en un país desconocido! Esta gente buena y austera no es mucho lo que pide; pero ¿tan difícil es poder ofrecerles eso poco que piden? ¿No es un doloroso contrasentido la fundación de escuelas laborales para que luego la mano de obra, lo único que en realidad tenemos, nos la quiten?»

¿Que nos quitan la mano de obra, es decir, lo único que en realidad tenemos? Ahí es donde le falla la sagacidad al señor Arce. Este señor no se ha dado cuenta de que esa

mano de obra la exporta gustoso el propio Gobierno caudilla. Ciento diez mil trabajadores ha exportado en el pasado año, y lo que siente es que otros doscientos mil han emigrado por su cuenta, privándolo así de la utilidad correspondiente. A medida que disminuye la exportación agrícola, aumenta esa exportación humana, con la ventaja de que ésta, después de efectuada, sigue produciendo como una vaca lechera. En un solo año los ausentes han enviado a sus familias ciento trece millones de pesetas, después de dejar al Gobierno las utilidades correspondientes, por contarse originariamente los envíos en moneda extranjera.

Claro es que se atrasa la agricultura, la industria y la auténtica riqueza nacional. Cierro es que con eso se deshace la vida familiar de muchos hogares en donde los hijos se crían sin padre; pero en cambio hay otras familias que gracias a eso se regocijan: las de esa cuadrilla de bigardos sobredorados que se benefician con la brillante promoción de altos empleos que el Caudillo dispone en todos los Consejos de Ministros.

Sin embargo, el señor Arce no parece satisfecho; y refiriéndose a las naciones a donde van esos trabajadores, dice que una de ellas, según hace constar en la portada de un folleto, es un país «donde hay pocos que tienen demasiado y menos que carecen de todo». Si; es lo contrario de lo que ocurre en España; pero no queramos imitar al extranjero. Bien dice el Caudillo que a España hay que conservar sus características propias.